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«Уголок профессора 
истории»
Станислав Гольдфарб о богатом прошлом 
Иркутска в понедельник и четверг - 18:30

Юлия СМИРНОВА

Как только Россия 
возобновит 
международное 
сообщение, уже 
будет куда лететь!

В июле сразу несколько по-
пулярнейших курортных стран 
открываются для российских ту-
ристов. Но пока это лишь раду-
ющие новости и мечты, потому 
как добраться в эти страны на 
данный момент практически не-
реально. Международного авиа-
сообщения у России нет. Когда 
возобновится - непонятно. Но как 

только это случится, нам уже бу-
дет куда лететь.

ОАЭ
С 7 июля Объединенные Араб-

ские Эмираты открываются для 
иностранных путешественников. 
Причем без всяких «красных» и 
«зеленых» списков, как у боль-
шинства восстанавливающих 
туризм стран. Для всех.

Однако есть несколько требо-
ваний: отрицательный результат 
анализа на коронавирус, между-
народная медстраховка, изме-
рение температуры в аэропор-
ту и заполнение декларации о 
здоровье (нужно подтвердить, 

что вы согласны на карантин за 
свой счет в случае обнаружения 
коронавируса).

МАЛЬДИВЫ
Острова в Индийском океане 

вновь ждут отдыхающих со всего 
мира с 15 июля - об этом радост-
но объявил президент Мальдив 
Ибрагим Мохамед Солих. Тест на 
коронавирус не нужен, карантин 
на месте - тоже. Но если есть сим-
птомы COVID-19, анализ придется 
сдать на месте (за счет туриста). 

ДОМИНИКАНА
На Карибах тоже ждут гостей 

после 1 июля, обещает глава Мини-

стерства туризма Доминиканской 
Республики Люсьен Эчаварриа. 
В тот же день первые междуна-
родные рейсы готовится принять 
аэропорт Пунта-Каны. Справок о 

коронавирусе или еще каких-то 
дополнительных бумаг требовать 
не будут. Откроются все курорты 
сразу, однако сначала лишь поло-
вина отелей. Остальные - к ноябрю.

Список стран, где уже в июле готовы 
принять российских туристов
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Продолжение на  стр. 14 �

Любовь АРБАТСКАЯ

Автоинструктор с 6-летним 
стажем рассказал 
об изнанке профессии.

- Хочешь сдать на права? Готовься отдать 
последнюю копейку, - узнав о моих планах 
стать полноправным участником дорожного 
движения, предупредила подруга. - Лучше 
бы попасть в автошколу, что называется, 
к своим - к инструктору, который не станет 
тянуть из тебя деньги. А то они мастера… 
Глазом не моргнешь - облапошат.

Валим учеников 
на экзаменах 
ради платных 
штрафных 
занятий
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кИз-за ремонта на Ушаковском мосту 

в Иркутске перенесут остановки 
и изменят схему движения транспорта
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Ольга ЛИПЧИНСКАЯ

Водителям необходимо 
продумывать 
варианты объезда.

Строительные работы нача-
лись на мосту через Ушаковку 
в районе Маратовской развяз-
ки в Иркутске. Продлятся они 
1,5 месяца - до 15 августа, и все 
это время и водителям, и пасса-
жирам общественного транспор-
та придется терпеть неудобства.

Виадук на время проведе-
ния восстановительных работ 
закроют. Соответственно, ни 

легковой, ни общественный 
транспорт там ходить не будет. 
Конечно, совсем без возмож-
ности добраться в центр жите-
лей густонаселенного района 
не оставят, но всем придется 
выбирать другие дороги. Схе-
ма движения по 12 автобусным 
маршрутам временно изменит-
ся. Другим будет и движение 
троллейбуса № 3: отправляясь 
из Солнечного, он будет прихо-
дить на конечный пункт в сквер
Кирова, а не как обычно - в 
предместье Марата.

Мост будет закрыт со 2 июля 
по 15 августа.

Эти и другие новости 
Иркутска 

читайте на сайте

kp.ru
За последние 30 дней 

на странице 
«КП» - Иркутск» -

3 551 857 просмотров

КРИМИНАЛ
Сибирячка при 
продаже дома через 
сайт лишилась 
собственных 
средств  

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU
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 ТОЛЬКО НА РАДИО «КП»
«ТЕМА ДНЯ»

В студии 
депутат Думы 
Иркутска Сергей 
Золотухин 
- 18.00

АВТОБУСЫ №№ 8, 13, 31
Маршрут из центра: после ул. Желя-

бова - по ул. Декабрьских Событий, Карла 
Маркса, Франк-Каменецкого, Дзержин-
ского, Октябрьской Революции, Фридриха 
Энгельса, Баррикад, Рабочего Штаба.

В центр: после ул. Рабочего Штаба 
- по ул. Баррикад, Фридриха Энгельса, 
Октябрьской Революции, Тимирязева, 
Декабрьских Событий, Карла Маркса.

Не будет остановок: «Улица Декабрь-
ских Событий» (из центра), «Фортуна» (в 
обоих направлениях), «Институт зрения» 
(в центр).

Появятся остановки: «Автовокзал» 
(из центра), «Музей декабристов» и 
«Завод им. Куйбышева» (в центр).

АВТОБУСЫ №№ 15, 27, 32, 67, 87
Маршрут из центра: после ул. Дзер-

жинского - по ул. Октябрьской Револю-
ции, Фридриха Энгельса, Баррикад,
Рабочего Штаба и далее.

В центр: после ул. Рабочего Штаба 
- по ул. Баррикад, Фридриха Энгельса, 

Октябрьской Революции, Тимирязева, 
Литвинова, Дзержинского (№№ 15, 27, 
32); по ул. Баррикад, Фридриха Энгель-
са, Октябрьской Революции, Тимирязева
(№ 67 и № 87).

Не будет остановок: «Фортуна» (в 
обоих направлениях), «Завод им. Куйбы-
шева» (из центра), «Институт зрения» (в 
центр) - для №№ 27, 67, 87; Фортуна» 
(в обоих направлениях), «Завод им. Куй-
бышева» (из центра), «Институт зрения», 
«Кинотеатр «Пионер» и «Гастроном № 1» 
(в центр) - для № 15 и № 32.

Появятся остановки: «Автовокзал» 
(в обоих направлениях для № 15 и 
№ 27; только из центра для №№ 32, 67, 
87); «Музей декабристов» (в центр) - по 
улице Тимирязева, 53 (салон цветов) - для 
№№ 15, 27, 32, 67, 87.

АВТОБУС № 9
Маршрут из центра: после ул. Дзер-

жинского - по ул. Октябрьской Революции, 
Фридриха Энгельса, Баррикад, Радищева.

В центр: после ул. Рабочего Штаба 

- по ул. Баррикад, Фридриха Энгельса, 
Октябрьской Революции, Тимирязева, Де-
кабрьских Событий, Карла Маркса.

Не будет остановок: «Фортуна» (в обо-
их направлениях), «Завод им. Куйбышева» 
(из центра), «Институт зрения» (в центр).

Появятся остановки: «Автовокзал» (из 
центра), «Музей декабристов» и «Завод 
им. Куйбышева» (в центр).

АВТОБУС № 56
Маршрут из центра: после ул. Рабо-

чей - по ул. Декабрьских Событий, Карла 
Маркса, Франк-Каменецкого, Дзержин-
ского, Октябрьской Революции, Фридриха 
Энгельса, Баррикад, Радищева.

В центр: после ул. Рабочего Штаба 
- по ул. Баррикад, Фридриха Энгельса, 
Октябрьской Революции, Тимирязева, Де-
кабрьских Событий, Нижняя Набережная.

Не будет остановок: «Фортуна» (в 
обоих направлениях).

Появятся остановки: «Автовокзал» 
(из центра), «Музей декабристов» и «За-
вод им. Куйбышева» (в центр).

АВТОБУС № 52
Маршрут из центра: после ул. Ок-

тябрьской Революции - по ул. Фридриха 
Энгельса, Баррикад, Рабочего Штаба.

В центр: после ул. Рабочего Штаба 
- по ул. Баррикад, Фридриха Энгельса, 
Октябрьской Революции, Тимирязева, 
Декабрьских Событий, Дзержинского, 
Октябрьской Революции.

АВТОБУС № 81
Маршрут из центра: после ул. Дзер-

жинского - по ул. Октябрьской Революции, 
Фридриха Энгельса, Баррикад, Ангарская.

В центр: после ул. Рабочего Штаба - по 
ул. Баррикад, Фридриха Энгельса, Октябрь-
ской Революции, Тимирязева, Партизан-
ская, Софьи Перовской, Байкальская.

Не будет остановок: «Фортуна» (в обоих 
направлениях), «Завод им. Куйбышева» (из 
центра), «Институт зрения» и «Кинотеатр «Пио-
нер», «Центральный рынок» (ул. К. Либкнехта).

Появятся остановки: «Автовокзал» (из 
центра), «Музей декабристов» (в центр) - по 
улице Тимирязева, 53 (салон цветов).

Ушаковский мост 
закрывается на полтора 
месяца на ремонт

 ■ КОНКРЕТНО

Как пойдет общественный транспорт

Кто рано в выходной встает, тот по поправкам в Кон-
ституцию голосует - с таким девизом иркутяне 1 июля 
прямо с самого утра начали приходить на участки целыми 
семьями, чтобы выразить свое мнение по поводу изме-
нений в Основной Закон. Голосование в Иркутске, как, 
впрочем, и во всей стране, проходило с 25 июня. Все это 
было сделано для того, чтобы не собирать много людей 
на участках в период пандемии коронавируса. Впрочем, 
и в главный день, который объявили общероссийским вы-
ходным, организаторы соблюдали все меры безопасности. 
На входе на участки у горожан проверяли температуру 
и выдавали индивидуальный набор, а в нем медицинская 
маска, перчатки, антибактериальная салфетка и ручка.

Ну и, конечно, все проголосовавшие получили возмож-
ность поучаствовать в викторине «Конституция - это 
я!» и побороться за суперпризы: смартфоны, планшеты, 
телевизоры, автомобили и квартиры. Произойдут ли из-
менения в Конституции, мы узнаем совсем скоро.

Подготовил Андрей СИНЬКОВ.

БУДЬ В КУРСЕ!
Схема движения 
транспорта по 
улице Джамбула 
изменилась 
с 1 июля

АКТУАЛЬНО
В Приангарье 
семьи с детьми 
от 16 до 18 лет 
получат по 
10 тысяч рублей

Переправа среди 
горожан востребована 
- дорогой пользуются 

тысячи автомобилистов.

Какие еще дороги 
летом будут перекрыты 
- информация на kp.ru
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Андрей СИНЬКОВ

Указом Владимира 
Путина спустя 2 года 
после трагедии Аюра 
Балдандоржиева 
наградили медалью 
(посмертно).

В комнате 15-летнего Аюра Балдан-
доржиева из бурятского села Ивол-
гинск все по-прежнему: на кровати его 
вещи, на стене - грамоты и медали за 
спортивные достижения. Нет только 
его самого: школьник трагически по-
гиб 25 августа 2018 года. Не по годам 
смелый мальчишка первым бросился 
в реку спасать друга, который тонул - 
парень сам точно не выкарабкался бы. 
Аюр сумел вытащить его на поверх-
ность, но выбраться уже не смог… На 
днях Владимир Путин подписал указ 
о награждении героя медалью «За 
спасение погибавших». Посмертно.

- Сын был очень спортивным, - рас-
сказывает корреспонденту «КП» - Ир-
кутск» мама Аюра Баярма Балдан-
доржиева. - Занимался волейболом, 
баскетболом. С 5-го класса накопил 
кучу грамот и благодарственных пи-
сем. Он и помимо спорта вел здоро-
вый образ жизни: следил за правиль-
ным питанием, диетой. После школы 
собирался поступить в институт физи-
ческой культуры и стать тренером…

В тот день, 25 августа 2018-го, Аюр 
вместе с ребятами из школьной во-
лейбольной командой отправился на 
сельские соревнования в село Орон-
гой. Игры должны были состояться 
еще нескоро, и парни всей гурьбой 
пошли купаться на местную речку 

Оронгойку. Река 
неглубокая, тече-
ния нет - в общем-то, 
никакой опасности. 
Если бы не одно но: 
мальчишки решили 
плавать около авто-
мобильного моста, 
а там водовороты…

- Сын уже почти 
вышел на берег, 
когда услышал кри-
ки о помощи, - про-
должает Баярма 
Балдандоржиева. 
- Оглянулся и уви-
дел, что один из 
ребят тонет. Аюр 
развернулся и ри-
нулся в воду. За ним 
бросился еще один 
парень. Вместе им 
удалось доплыть до 
приятеля, поднять 
его на поверхность 
и вытолкнуть в сто-
рону берега. Парни 
в итоге выбрались, 
а вот Аюр попал в 
водоворот…

На глазах у всей команды мальчик 
ушел на дно.

После трагедии одноклассники Аю-
ра не забывают его мать: приходят 
в гости постоянно, поздравляют со 
всеми праздниками. Ребята ведь с 
первого класса учились вместе.

- После смерти сына я нашла в его 
столе блокнот, - говорит мама. - Там 
он писал о своих целях. В 2018-м 
они были такие: «Избавиться от лени, 
исправить все плохое в себе, научить-

ся готовить», а в 2019-м: «Прочитать  
20 книг, допрыгнуть до баскетбольно-
го кольца, отжиматься, как Супермен, 
и играть в волейбол, как Бог».

Указ о посмертном награждении 
Аюра Балдандоржиева Владимир  
Путин подписал 29 июня. 2 июля маме 
мальчика в местной администрации 
вручат медаль за смелость и реши-
тельность, которые ее сын проявил 
при спасении людей в экстремальных 
условиях. Так говорится в тексте ука-
за Президента России.
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Друзья Аюра постоянно навещают его 
маму, брата и сестренку, поздравляют 

со всеми праздниками.

Школьник спас друга из реки,  
а сам утонул

Любовь АРБАТСКАЯ

По статистике в январе - 
апреле этого года распалось 
на 16,7% меньше союзов, чем 
год назад. В чем причина?

В начале пандемии обсуждалось: мол, 
многие супружеские пары не пройдут про-
верку самоизоляцией, устанут общаться 
друг с другом в режиме 24/7 и в итоге 
разбегутся. Но статистика удивила: по дан-
ным Иркутскстата, c января по апрель (а 
с конца марта как раз начался карантин) 
количество разводов снизилось на 16,7% 
по сравнению с прошлым годом! В чем 
причина? Может быть, мужья и жены, на-
оборот, стали больше ценить семью, про-
водя с ней много времени? Или причина 
в формальностях: из-за коронавируса не 
подашь документы на развод?

- Это связано с введением режима повы-
шенной готовности, - поясняет заместитель 
руководителя службы ЗАГС Иркутской 
области Елена Ткаченко. - Суды времен-
но не рассматривали дела о расторжении 
браков. ЗАГСам тоже было рекомендовано 
отложить все заявления (кроме регистра-
ции рождения и смерти, а также заранее 
запланированных свадеб) на даты после 
1 июня. Сейчас процедуры расторжения 

и заключения брака возобновились и идут 
в ускоренном темпе, так что по итогам  
1-го полугодия 2020-го, думаю, выйдем на 
показатели прошлого года.

По этой же причине с января по апрель в 
Приангарье заметно уменьшилось и количе-
ство браков - на 15,8% относительно 2019 
года. Но ничего, молодожены наверстают 
упущенное! Тем более что летом, в сезон 
жары и отпусков, у нас всегда случается 
свадебный бум.

Однако эксперты не отрицают: новые се-
мьи нынче все-таки создаются реже, чем 
несколько лет назад.

- Причина в том, что сейчас в брак впервые 
вступает малочисленное поколение, рожден-
ное в 1990-х, поэтому меньше и браков, и 
разводов, - комментирует доктор социо-
логических наук, доцент, проректор по 
научной работе и международной дея-
тельности ИГУ Константин Григоричев.

За первые 4 месяца этого года связали се-
бя семейными узами 3667 пар, а разошлись 
3157. То есть на каждую тысячу новых семей 
пришелся аж 861 развод!

- А это следствие модернизации института 
брака, - продолжает Константин Григоричев. 
- Если в традиционном обществе женитьба 
считалась решением на всю жизнь, то сей-
час для многих брак - лишь статус, который 
можно менять в течение жизни.

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА
Надежда ПОПОВА, психолог:

Больше разговаривайте по душам
- Как самоизоляция повлияла на супружеские пары? Смотря на чем основан 

брак. Если семья создавалась по любви, то провести больше времени вместе 
двум родным людям, конечно, только в радость. Если свадьбу, например, сыгра-
ли по расчету, из страха остаться в одиночестве или потому что «пора, возраст 
поджимает», то долгое совместное пребывание может усугубить недомолвки в 
отношениях. Но есть способы укрепить брачные узы в трудные времена. Учитесь 
слышать, понимать и принимать друг друга, больше разговаривайте по душам. 
Хорошо бы найти общее занятие, увлечение. Или самое элементарное - можно 
вместе заняться генеральной уборкой дома, и особенно это актуально во время 
самоизоляции. Ну и, конечно, нужно проводить время с детьми, играть вместе.

Вопреки прогнозам из-за 
самоизоляции в Приангарье стало 
разводов не больше, а меньше
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 ■ ЕСТь ПРОБЛЕМА

В Иркутской области 
участились случаи 
выпадения детей из окон
Любовь АРБАТСКАЯ

Только за май - июнь произошло 
уже 14 таких ЧП.

В этом году дети чаще, чем раньше, стали выпадать из 
окон и балконов в Иркутской области. Так, если в 2018 
и 2019 годах в общей сложности произошло 25 таких 
несчастных случаев (в среднем 12 - 13 ЧП на каждое ле-
то), то в 2020-м только за май и июнь сорвались и упали 
уже 14 детей.

Вот один из последних случаев. Дело было 25 июня в 
поселке Молодежном, что в Иркутском районе. Ребенок 
с мамой пришли в гости к бабушке.

- Оставшись без присмотра взрослых, трехлетний маль-
чик забрался на подоконник и сорвался вниз с высоты  
3-го этажа, - рассказали в пресс-службе СУ СКР по Иркут-
ской области. - Окно было открытым, при этом взрослые 
находились дома. Ребенка доставили в больницу.

Мальчик отходит от травм, он в состоянии средней 
степени тяжести. А вот полуторагодовалой девочке из 
Братска, упавшей на днях с балкона на 2-м этаже, по-
счастливилось отделаться только легким испугом. Мама, 
кстати, тоже в этот момент была в квартире - они вместе 
пришли проведать родню.

По обоим случаям проводится доследственная проверка.
- Нередко подобное происходит в благополучных семьях. 

Как правило, окно либо открыто, либо не оборудовано за-
щитными замками, - говорят о причинах таких несчастий в 
ГУ МВД по Иркутской области. - У подоконника или балкона 
находятся предметы, которые облегчают ребенку подъем 
наверх. Немало таких случаев и с москитными сетками.

Так что как уберечь детей от падения из окон - советы 
очевидны. На раму стоит поставить замки или фиксаторы, 
с пола отодвигать предметы, по которым малыши могут 
забраться на подоконник, но самое главное - не оставлять 
их одних даже на минуту.

Всего с мая по июнь из-за происшествий в Приангарье 
погибло 15 детей, больше 90 получили травмы. Главные 
летние опасности для ребят - это не только открытые 
окна, но и автодороги, водоемы и пожары.

 Но истина в том, что 
суды временно не 

рассматривали дела о 
расторжении браков.
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Редакцией, издателем и распространителем информационных материалов является ООО Агентство «Комсомольская правда - Байкал» 
в соответствии с лицензионным договором № 14-45 от 09.01.2020 г.

Вера ОЛЬШЕВСКАЯ

Их жильцы до 2022 года 
получат новые квартиры.

Деревянные и каменные двухэтажки 
в самом начале Ново-Ленино уже давно 
опасны для проживания. 29 многоквартир-
ных бараков признали аварийными еще 
до 2013 года. В 2016-м муниципалитет 
заключил с инвестором договор о разви-
тии застроенной территории (РЗТ). Компа-
ния-застройщик должна была расселить 
эти дома, однако свои обязательства не 
исполнила. О проблеме и как ее удалось 
решить, рассказал мэр Иркутска Рус-
лан Болотов во время выездного сове-
щания, которое провел как раз у одного 
из многострадальных домов по улице Розы 
Люксембург. На встрече присутствовали 
жители, председатель Заксобрания 
Александр Ведерников, спикер Думы 
Евгений Стекачев, специалисты адми-
нистрации. Все вместе они осмотрели 
несколько в буквальном смысле строений 
и убедились, что жить в таких условиях 
нельзя: кое-где разбиты окна, отсутствуют 
коммуникации.

- Одна из самых серьезных задач сегод-
ня - расселить жителей этих домов, - ска-
зал Руслан Болотов. - Горожане страдать 
не должны! В данном случае у нас есть 
возможность воспользоваться средства-
ми адресной муниципальной программы 
и  переселить жителей в  комфортные 
условия.

Все 29 домов расселят до 2022 го-
да, а два наиболее проблемных из них - 
№ 18 по улице Розы Люксембург и № 15 
в переулке Восточном - уже в этом году. 
Это удастся сделать благодаря адресной 
муниципальной программе по переселе-
нию из аварийного жилья. Она реализу-
ется при поддержке Фонда содействия 
реформированию ЖКХ и региональных 
средств.

- Важно, что после сноса домов эта 
территория площадью около 10 га будет 
отдана под строительство объектов соци-
альной инфраструктуры, - добавил Руслан 
Болотов.  - Здесь планируется возвести 
новую школу и детский сад.

Руслан Болотов также рассказал, поче-
му возникла такая ситуация с застройщи-
ком. В принципе, считает он, программа 
развития застроенных территорий  - не-
плохой инструмент в решении проблемы 
ветхого жилья. Она стартовала в Иркут-
ске в 2010 году, и добросовестные за-
стройщики неплохо справляются. В итоге 
территории получают новый импульс - вме-
сто старых домов современные высот-
ки, а люди - благоустроенные квартиры. 
Но в случае с этой территорией в самом 
начале Ново-Ленино инвестор расселил 
только 11 квартир. Это всего 4% от того, 
что планировали к 2020 году. По всей ви-
димости, не рассчитал своих финансовых 
возможностей.

- Мы инициировали в судебном порядке 
расторжение договора РЗТ с этим за-
стройщиком, - добавила заммэра - руко-

водитель комитета по градполитике 
администрации Иркутска Ольга Ку-
цакова.  - Более того, у администрации 
к компании есть еще претензии по пеням 
и убыткам. Их тоже будем взыскивать. 
Думаю, что проблем со сроками судеб-
ного процесса не возникнет. Схема отра-
ботана, все сделаем быстро, чтобы уже 
начать осваивать средства на расселение 
этих 29 домов.

Также мэр Иркутска отметил важность 
внесения законодательной инициативы 
в региональный закон об РЗТ. Руководи-
тели администрации и городской Думы 
считают, что при развитии застроенной 
территории в договор необходимо вклю-
чать не только многоквартирные жилые 
дома, но и индивидуальные  - тогда про-

ект РЗТ станет более привлекательным.
В целом в Иркутске аварийными при-

знаны 515 домов, из них 209  - после 
2017 года. Соответственно, они не вошли 
в программу. На их расселение, соглас-
но предварительной оценке, необходимо 
около 4 млрд рублей.

29 аварийных домов 
расселят в Ново-Ленино
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Руслан Болотов рассказал, что проблему удалось решить 
благодаря включению зданий в муниципальную программу.

КОНКРЕТНО
КАКИЕ ДОМА ПОПАДАЮТ 
ПОД СНОС:

 ✓ ул. Норильская, 8, 11, 16, 20;
 ✓ ул. Розы Люксембург, 14, 16, 18, 

20, 22, 24, 26, 28, 40, 42, 44, 46, 
48, 52, 54;

 ✓  пер. Восточный, 11, 12, 13, 14, 
15, 16, 17, 18, 19, 20.

Дарья АМУРСКАЯ

Глава Приангарья 
проверил, как в 
Иркутске обновляют 
общественные 
пространства.

Благоустройство Иркутска про-
должается. В городе преображают 
парки, скверы и дворы. Как идет 
ремонт, проверил исполняющий 
обязанности губернатора Ир-
кутской области Игорь Кобзев.

Первой точкой осмотра стал 
бульвар Гагарина. Реконструкция 
здесь идет в рамках нового про-
екта «Комфортное Приангарье». В 
целом на реализацию федераль-
ной программы «Формирование 
комфортной городской среды» в 
этом году предусмотрено 1,3 млрд 
рублей. На эти средства приведут 
в порядок 186 дворов и свыше 
100 общественных пространств 
по всей Иркутской области, в том 
числе и набережную Ангары. В 
планах замена плитки и освеще-
ния, дополнительное озеленение.

Реконструкция участка от памят-
ника Александру III до улицы Крас-

ного Восстания началась в июне. 
Рабочие демонтировали асфальт, 
плитку, убирают старые опоры и 
бордюры, устанавливают новые. 
До 1 сентября подрядчик должен 
разбить на этом участке газоны, 
установить прочные скамейки, 
урны, теннисный стол, сделать 
велопарковку.

- Бульвар Гагарина - центр при-
тяжения и для горожан, и для ту-
ристов, - отметил Игорь Кобзев. 
- Это визитная карточка города. 
Его благоустройству нужно уде-
лить особое внимание. Важнейший 
момент - качество ремонта. Вы-
полнять работу нужно так, чтобы 
потом не пришлось каждый год 
доделывать и переделывать. Тем 
более что средства выделены се-
рьезные - порядка 14 млн рублей 
из бюджетов всех уровней. Наша 
главная цель - благоустройство не 
для галочки, а для людей. В этом 
смысл программы «Комфортное 
Приангарье».

Глава региона также оценил, как 
продвигаются работы по благо-
устройству Лисихинского парка. 
Обновление сквера 300-летия Ир-
кутска в Лисихе началось в кон-

це мая и должно завершиться к 
1 сентября. Проектом предусмо-
трено несколько зон, в том числе 
для отдыха и детских игр. В сквере 
появятся новое освещение, парко-
вые дорожки, террасы, скамейки. 
Проект финансируется в рамках 
федеральной программы «Форми-
рование комфортной городской 
среды». Стоимость работ - около 
50 млн рублей.

Объект находится на личном кон-
троле исполняющего обязанности 
губернатора.

- Я был здесь в мае вместе с 
мэром Иркутска Русланом Бо-
лотовым, - напомнил Игорь Коб-
зев. - Сейчас мы видим, что первый 
этап работ полностью завершен. 
Набран хороший темп, нужно его 
держать. Первоочередная задача 
- сделать парк удобным, современ-
ным и безопасным общественным 
пространством.

Реконструкция сегодня идет и 
на бульваре Постышева. Здесь 
обновят прогулочную зону, смон-
тируют освещение, разобьют 
газоны. В перспективе бульвар 
рассматривается как начало боль-
шого проекта по объединению на-

бережных в единое пространство.
- На развитие пешеходных зон 

Иркутска нужно смотреть ком-
плексно, - подчеркнул Игорь Коб-
зев. - Идея объединить Верхнюю 
и Нижнюю набережные в единое 
пространство обсуждается уже 
давно. Бульвар Постышева может 
стать связующим звеном между 
улицей Байкальской и набереж-
ной Ангары.

Всего в этом году в Иркут-
ске планируется благоустроить 
17 общественных пространств, 

а по всей области - более 100.
- Иркутск заметно преобразит-

ся за лето, - заявил Игорь Коб-
зев. - Столица Приангарья должна 
выглядеть достойно, ведь по ней 
судят обо всей нашей области. 
При этом важно сделать удобными 
для жизни все муниципалитеты. 
На следующий год в рамках про-
граммы «Комфортное Приангарье» 
у нас тоже большие планы. И са-
мое главное - при ее реализации 
важно всегда учитывать интересы 
жителей.

Игорь КОБЗЕВ:

Благоустройство должно быть 
не для галочки, а для людей
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Глава региона познакомился с проектами 
развития областного центра.
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Любовь АРБАТСКАЯ

64-летнюю Татьяну 
Павлову из Ангарска 
будут катать на новой 
машине дочь и внук.

Голосование по поправкам 
в Конституцию вчера завер-
шилось. Общероссийский 
выходной день. Горожане по-
тянулись на избирательные 
участки, несмотря на то что 
они открыты уже с 25 июня. К 
12.00 дня явка составила уже 

628 240 человек (или 33,7%), 
а на 18.00 - 766 040 (41,07%). 
Большинство сибиряков не 
только выразили свое мнение 
относительно поправок, но 
и приняли участие в викто-
рине «Конституция - это я!». 
Ее организовала «Комсомоль-
ска правда» в честь 95-летнего 
юбилея газеты и голосования.

Итак, мы разыгрываем 
смартфоны, планшеты, теле-
визоры, автомобили и квар-
тиры в Иркутске. Большая 
часть подарков уже нашла 
хозяев, но далеко не все. В 
игре все еще остаются су-
перпризы - машина и две 
квартиры. Вчера состоялся 
предпоследний розыгрыш, 
а финальный ждем 8 июля. 
А пока «КП» познакомит вас 
с очередной счастливицей: 
64-летняя Татьяна Павлова 
из Ангарска стала облада-
тельницей автомобиля!

- Вы серьезно? Не разы-
грываете?! - ответила на по-
здравления от корреспон-
дента «КП» сибирячка. 
Не поверила в свою удач-

ливость. - Я ведь ни разу в 
жизни ничего не выигрывала, 
сколько бы ни покупала ло-
терейные билеты. Ни одного 
рубля! И на этот раз была уве-
рена, что ничего не получит-
ся. Кстати, как сознательный 
гражданин на голосование 
я пошла в первый же день, 
25 июня.

- Мы просто хотели отдать 
свой голос, а нам еще и вы-
играть повезло! - радостно 
кричит в трубку ее дочь На-
талья.

Татьяна Павлова работа-
ет учителем математики в 
школе, в этом году ее учени-
ки оканчивают 11-й класс. 
Свободное время, как и во 
время звонка с новостью о 
выигрыше, она проводит с 
семьей на даче, возится на 
огороде. А добирается туда 
на велосипеде - благо, сил и 
бодрости хватает. Но теперь 
будет ездить на участок на но-
веньком авто.

- У меня водительских прав 
нет, так что меня будут возить 
дочь и внук - ему как раз 18 

лет исполнилось, - улыбается 
Татьяна Павлова.

Тем временем другие по-
бедители тоже получают 
свои призы. Так, обладате-
лем квартиры в Иркутске 

уже стала Галина Цедик из 
Тайшетского района, а Елена 
Скалина из Черемховского 
района и Инна Лырчикова из 
поселка Чунского тоже вы-
играли по автомобилю.

Татьяна Павлова 
признается, что фортуна 

никогда раньше ей 
не благоволила.

Учительница выиграла автомобиль в викторине 
«Конституция - это я!»:

Больше не придется ездить 
на дачу на велосипеде
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 ■ ВНИМАНИЕ!

За призами - по записи
Место выдачи - офис ИД «Комсомольская правда», г. Иркутск, ул. 

Партизанская, 75.
Контакты: победители могут звонить с 09.00 до 18.00 по теле-

фонам 8-964-100-88-89, 8-950-050-40-12.
Необходимые документы: паспорт, ИНН, СНИЛС, отрывная часть 

билета викторины с номером.
Срок выдачи подарков - 30 дней с даты окончания розыгрыша.
Схема получения приза: победителю необходимо связаться с 

менеджером «Комсомольской правды», обговорить дату и время 
выдачи подарков, а также узнать, какие документы ему необходимо 
взять с собой для получения приза.

Обращаем особое внимание: БЕЗ ПРЕДВАРИТЕЛЬНОЙ ЗАПИСИ 
ВЫДАЧА ПРИЗОВ ПРОИЗВОДИТЬСЯ НЕ БУДЕТ!

хозяев, но далеко не все. В 

квартиры. Вчера состоялся 
предпоследний розыгрыш, 
а финальный ждем 8 июля. 
А пока «КП» познакомит вас 
с очередной счастливицей: 

тельницей автомобиля!

здравления от корреспон-
дента «КП» сибирячка. 

КОНКРЕТНО
Как проверить 
свой билет

Еще раз напоминаем участни-
кам, что проверить свой билет 
вы можете во время розыгрышей. 
Финальный состоится 8 июля на 
телеканлах АИСТ и ТиВиСи, на 
радио «Комсомольская правда» 
(91,5 FM), а также публикуются в 
газете «Комсомольская правда» 
и на сайте irk.kp.ru. Билет сохра-
няйте до 8 июля.

Результаты розыгрыша от 30 июня
Поздравляем победителей (ищите свой номер)

НА ЗАМЕТКУ!
Результаты розыгрышей за все дни будут опубликованы в газете «Комсо-

мольская правда» от 7 и 8 июля.

ТЕЛЕВИЗОРЫ
380851014
380797748
380439035
381071492
380407868

ПЛАНШЕТЫ
380864533
380825558
380718786
380528607
380012213
380231138
380692233
380519439
380298243
380121567
380088225
380484246
380086240
380721256
380962858

СМАРТФОНЫ
380209305
381195717
380341284
380632126
380399887
381148948
380395923

380505658
381147627
380335347
380238740
381057989
381026135
380094830
380553532
380834045
380829965
380146999
380768019
380865779
380064789
380171944
380469056
380818397
380687951
380440477
380582560
380907733
380583195
380079416
380394465
380430316
380776828
380355877
380475953
380447488
380858621
380343118
380619443

380040730
380580427
380797836
380063279
380709997
380918077
380299316
380291569
380838458
381199914
380580232
380366276
380331511
380534554
380724886
380534661
381065164
380823894
380512234
380109188
380544528
380652670
380945842
381158944
380331257
380372553
381160223
380149703
381022429
380655169
381178577
381185124

380247544
380295981
380087150
381038681
380357099
381004159
380798222
381162614
380774980
380526896
380129507
380616431
380811029
381015100
381119547
380815073
380091788
380146856
380145771
381097249
380783327
381108515
380258115
380484374
381000364
380508576
380546516
380864492
380132947

АВТОМОБИЛЬ
380580730

Андрей СИНЬКОВ

Посмотреть его 
смогут все иркутяне 
в онлайн-режиме.

Шикарная церемония на-
граждения ждет победителей 
викторины «Конституция - это 
я!», которую «Комсомольская 
правда» проводит в честь голо-
сования по поправкам в Кон-
ституцию и 95-летнего юбилея 
нашей газеты. Финал состоит-
ся 8 июля. Именно в этот день 
в честь победителей пройдет 
бесплатный концерт ведущего 
джазового коллектива «Доктор 
Джаз», который «Комсомолка» 
организует совместно с ком-
панией AsiaShow, концертным 
департаментом Asia Musiс и 
телеканалом ТиВиСи HD.

Итак, 8 июля в 19.00 во 
Дворце спорта «Труд» мы под 
живые звуки джаза планируем 
вручить ключи счастливым об-
ладателям автомобилей и квар-
тир. Концерт станет подарком 
и для всех иркутян. Дома ли 
будете находиться, на работе 
или на даче, а может, уедете 
за пределы области, в любом 
случае смотрите трансляцию 
на сайте irk.kp.ru.

Ну а музыканты из группы 
«Доктор Джаз» уже готовят 

для счастливчиков программу 
джазовых композиций и автор-
ских мелодий, которые они 
играют на гастролях по всему 
миру. К слову, это будет уже 
второе выступление группы 
за последние три месяца. В 

апреле «Комсомолка» и «Док-
тор Джаз» организовывали 
концерт в поддержку врачей 
и полицейских, которые нахо-
дятся на передовой борьбы с 
коронавирусом. 

- В этот раз готовим сюрпри-
зы и новинки, - рассказывает 
руководитель коллектива 
«Доктор Джаз» Александр 
Филиппов. - Мы хотим расши-
рить наш репертуар и добавить 
больше известных танцеваль-
ных хитов - как зарубежных, 
так и отечественных. В новом 
звучании и качестве исполним 
мировые хиты Стинга, Майкла 
Джексона, группы «Битлз». Не 
забудем и о современных ком-
позициях. 

По вопросам сотрудниче-
ства звоните по тел. (3952) 
208-004.

«Комсомольская правда», группа 
«Доктор Джаз» и Asia Musiс проведут 
концерт в честь победителей 

 ■ НЕ ПРОПУСТИТЕ!
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Владимир ВОЛОШИН

Хлопающие люди 
и сигналящие машины - 
превратятся ли 
эти «детские» протесты 
в Минске в майдан?

РАССЛАБОН ТУТ 
НАЗЫВАЕТСЯ ПРОТЕСТОМ

Две невзрачные колымаги 
тормозят на проспекте Неза-
висимости в Минске. Выходят 
человек семь. Крепкие. На-
качанные.

Цепляемся взглядами.
«Вперед!» - командует стар-

ший.
Парни быстро смешивают-

ся с возбужденной уличной 
публикой... И невидимой це-
пью идут навстречу. По опыту 
знаю: дело плохо. Счет пошел 
на секунды...

Потом местные скажут, что 
вроде бы научились вычис-
лять бойцов. Те что только 
не придумывали: перестава-
ли бриться, заменили рации 
на мобильники - не помогло.

Скучающего типа у метро 
опытный белорус вычислит 
быстро. Он даже суровую жен-
щину, зачем-то стоящую по-
средине пустынной площади, 
на всякий случай обойдет за 
километр.

Но в этот раз в Минске на-
род увлекся. Не сосредоточил-
ся. Не почуял беды...

Вокруг стандартный бело-
русский расслабон, который 
тут называется «политиче-
ским протестом».

Хотя любому, повидавшему 
хотя бы пару «бархатных» по-
пыток революций, понятно, 
что это разве что самое нача-
ло. Зародыш. Милое кудрявое 
дитя, которое не то что бить 
резиновой дубинкой, гладить 
хочется, восторгаться...

Стоят в аккуратной шеренге 
прекраснолицые горожане и 
вроде бы просто... аплодиру-
ют. Шеренга начиналась от 
филармонии и уходила в го-
ризонт километра на три... И 
хлопала. Просто хлопала...

Ни лозунгов. Ни «Лукашен-
ко долой!». Ни-че-го!

Мимо едут машины и про-
сто сигналят. Если вслушать-
ся - безумствует каждая тре-
тья. Гудящие рискуют. Вокруг 
предельная концентрация га-
ишников и камер. Но попро-
буй в этой сутолоке разбери...

На пешеходном переходе - 
спектакль. Пешеходы идут 
по зебре и хлопают. Маши-
ны стоят и гудят. Люди кла-
няются, машут водителям. Те 
в ответ.

Минск красиво гудел. Гу-
ляют люди.

- Жаль, сигнал сломался, - 
жаловался подвозивший меня 
водитель. - Я бы душу отвел.

- Так долго терпели? - спра-
шиваю.

- Лет 20, - ворчит.

«ПОЗВОЛЬ ИМ 
ДЕНЬ ПРОСТОЯТЬ - 
И ЗАВТРА МАЙДАН»

«Невидимые» парни вы-
прыгивают из толпы. Один 
- прямо на меня. Моя реф-
лекторно поднятая рука с 
телефоном застыла в нере-
шительности.

Фотографировать или нет?
Нет. Опускаю руку. И тем 

спасаюсь. Боевик меняет 
курс и атакует соседа. Па-
ренька, который руку с теле-
фоном не убрал. Его просто 
сносят, отбирают телефон, 
пакуют и несут в машину. 
Туда закидывают еще троих. 
Потом еще...

- Да правильно Батька де-
лает, - сказал мне один из 
минских друзей-политиков. - 
Позволь им день постоять - 
завтра вместо тысячи сто ты-
сяч придет. И все - майдан.

Собранные накануне Бать-
кой европейские послы, ви-
димо, сейчас ломают головы: 
что докладывать брюссель-
скому начальству?

Как объяснить, что слу-
чилось с белорусским пре-
зидентом? Что ждать после 
поразительных (а скорее на-
хальных) арестов главных 
его соперников - «газпро-
мовского банкира» Вик-
тора Бабарико (собравше-
го безумное количество 

подписей в свою поддерж-
ку - 426 тысяч) и блогера Ти-
хановского?

С кем воюет на этих выбо-
рах Батька? С оппозицией? С 
Западом? Или по-братски - с 
Кремлем? И главное - почему 
Батька, легко избиравшийся 
25 лет, так занервничал?

ФЕНОМЕН БАБАРИКО
Самый популярный чело-

век в Белоруссии теперь не 
Лукашенко.

Виктор Бабарико.
С этим даже бессмысленно 

спорить. Включишь белорус-
ский телевизор - Бабарико. 
Словно скопированный с со-
ветского «Крокодила» образ 
проворовавшегося буржуина, 
волокущего деньги в офшоры. 
На экранах блеют в раскаянии 
его банковские подельники. 
Пачки денег, картины, гото-
вые к переправке за рубеж (хо-
тя эта коллекция белорусских 
художников вроде бы, наобо-
рот, возвращена банком из-за 
рубежа)...

Включишь белорусский ин-
тернет - Бабарико. Мученик. 
Всенародный кандидат. И об-
щая мысль: испугался Батька 
соперника...

Включишь Телеграм - то-
тальный Бабарико. Уже не че-
ловек. А бездушное оружие. 
«Таран в руках хитроумных 
менеджеров Газпрома».

В этом так прочно уверены 
официальные власти, что их 
гнев прорывается даже сквозь 

братскую дружбу народов.
По Белоруссии кухонный 

шепот - не на шутку разозлил-
ся Батька. Быть беде.

С одной стороны, вроде бы 
обычное дело для страны, где 
принято пугать население 
российскими олигархами.

Но с другой - если раньше 
во всем виноват был Запад, 
то сейчас намеки на давление 
с Востока достигли такой ад-
ской концентрации, что разо-
рвало все привычные шабло-
ны и стереотипы.

(Как в шутку заметил мест-
ный политолог Петр Петров-
ский: «Позиция Лукашенко 
проста - я единственный про-
российский политик в Бело-
руссии. Все остальные про-
российские будут сидеть».)

ОШИБКИ ПРЕЗИДЕНТА
По словам Петровского, 

белорусы устали вовсе не от 
Лукашенко. Народный опти-
мизм подкосил коронавирус.

- 2020 год начался хорошо, - 
говорит эксперт. - Людям вы-
платили новогодние премии, 
бюджетникам на 30% подняли 
зарплаты. Но пандемия спута-
ла все карты. Люди в депрес-
сии. А Лукашенко повел себя 
опрометчиво. Он зря бравиро-
вал своей смелостью - мол, я 
мужик, а вы - тряпки. Люди 
выросли в патерналистском 
обществе - и разозлились: «Да, 
мы слабые. Но ты будешь над 
нашей слабостью издеваться?»

Большинство минских экс-

пертов считает, что Батька 
совершил тяжелые ошибки и 
теперь ему предстоят самые 
сложные выборы в его жизни.

- Похоже, 26 лет несменяе-
мости дают себя знать, - гово-
рит минский политолог Валерий 
Карбалевич. - Власть переста-
ет действовать осторожно и 
логично. Причем ошибки со-
впали с коронавирусом, кри-
зисом и печальным фактом: 
белорусская экономическая 
модель, похоже, исчерпала 
свой ресурс. Средняя зарплата 
в пересчете на валюту - около 
500 долларов, как и 10 лет на-
зад. А весной все покатилось 
как снежный ком. Обида на 
Лукашенко за его отношение 
к вирусу (дескать, умершие 
сами виноваты, играли бы в 
хоккей, не умерли бы). И ша-
лости, которые раньше Батьке 
прощались (например, появ-
ление в загадочном обществе 
молодых красивых девушек), 
теперь вызывают раздражение.

Кроме того, по словам мест-
ных политиков, Лукашенко 
неожиданно потерял удобных 
спарринг-партнеров из непу-
тевой белорусской оппозиции. 
Та по обычаю разругалась и 
приготовилась, как прежде, 
слить выборы, но тут появи-
лись удивительные для Бело-
руссии кандидаты - не поли-
тики, а серьезные управленцы. 
Бабарико - банкир. Цепкало - 
создатель местной Силико-
новой долины (Белорусский 
парк высоких технологий), по-
родивший знаменитый «Ворд 
оф танкс».

Похоже, команда Лукашен-
ко только сейчас просчитала, 
насколько все плохо.

Скептики считают, что не 
так важно, кого зарегистри-
руют кандидатами. В любом 
случае Лукашенко придется 
решить тяжелую задачу - вы-
играть, когда его противники 
будут голосовать солидарно. За 
любого из оставшихся: «Хоть 
за черта лысого, лишь бы не 
за Батьку.»

Сравнение этих двух 
«картинок» уже стало 

в Минске ходячим интернет-
мемом. Вверху - одно 

из полотен Шагала, которое 
банкир Бабарико вернул 
в Белоруссию. А внизу - 
задержания на митинге 
после ареста Бабарико. 

Соседи

На кресло Батьки 
претендуют блогер 
и банкир. Читайте 
на сайте kp.ru

Все подробности президентских выборов 
в Белоруссии слушайте в программе 

«Как дела, страна» по будням с 13.00 

Что творится в Белоруссии:

Почему раньше Батька 
во всем винил Запад, 
а теперь - Восток
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Валерий РУКОБРАТСКИЙ 
(Наш спецкор в Нью-Йорке)

Почему копы 
применили силу 
против человека, 
который стал иконой 
американского бунта?

«О боже, ты прямо гигант», - 
говорил закадровый голос. Он 
принадлежал Хабибу, кото-
рый и снимал это сомнитель-
ное видео. Хабиб - бывший 
биржевой трейдер. «Мне все 
надоело, я уволился и решил 
открыть любительский пор-
носайт для темнокожих». 
Незамысловатое жизненное 
кредо Хабиб разместил на 
главной страничке проекта.

«Какой же у тебя рост, при-
ятель?» - продолжал удивлять-
ся порнорежиссер-любитель.

«Шесть футов сорок шесть 
дюймов (почти 195 см. - 
Авт.)!» - отвечал здоровенный 
темнокожий мужик в майке-
алкоголичке. На ней была 
надпись «Я молод и обожаю 
рисковать». Он прижимал 
к себе темнокожую девуш-
ку - известную, так скажем, 
в узких кругах порноактрису 
Кимберли Бринкс.

«Ким, ты такая крошечная 
рядом с ним», - присвистывал 
за кадром Хабиб.

«Я лишь пять футов с дюй-
мом (чуть меньше 155 см. - 
Авт.)», - засмущалась девушка. 
Или нет. Кто ж там разберет, 
где у этих порноактеров ре-
альные эмоции, а где - игра.

«Большой Флойд, пойдем и 
сделаем это», - «пять футов с 
дюймом» ластилась к гиганту.

Так начиналась бесславная 
карьера в порноиндустрии 
Джорджа Флойда (он снялся 
лишь в двух роликах). Через 
несколько лет Джордж умрет 
во время задержания поли-
цией. Его смерть вдохновит 
темнокожих американцев на 
бунты. Джорджу начнут по-
свящать иконы, лидеры аме-
риканской демократической 
партии - противники Трам-
па - будут преклонять пред 
образом «невинно убиенного» 
колени.

Как так вышло, что обыч-
ная полицейская процеду-
ра - задержание обдолбанного 
наркотой хулигана - вызвала 
драматические последствия? 
Что копы сделали не так? Об 
этом я попросил рассказать 
бывшего копа, экс-следователя 
Росса Дена. Мы закачали из 
интернета несколько видео 
задержания Флойда и начали 
внимательно смотреть.

ХРОНИКА СОБЫТИЙ
25 мая 
19.57. Миннеаполис 

Двое продавцов выходят из 
своего магазинчика и идут к 
припаркованному внедорож-
нику. Там сидит мужчина, 
который только что распла-
тился за сигареты поддельной 
купюрой. Продавцы просят 
вернуть пачку, в ответ - брань. 
Покупатель ведет себя неа-
декватно. Продавцы возвра-
щаются в магазин, звонят в 
полицию.
20.32

Полицейские подходят к 
машине, где сидит мошен-
ник. Он отказывается вы-
ходить. В рапорте коп позже 
укажет: подозреваемый был 
«сильно пьян». Полицейские 
силой вытаскивают его, на-
девают наручники. Ведут 
его к тротуару и усаживают 
у стены.
Росс Ден:

- Все делается совершенно 
корректно. Как и учат в по-
лицейской академии. Копы оце-
нили обстановку, увидели, что 
«клиент» не в себе. Поэтому 
применили к нему немного силы, 
чтобы вытащить из машины. 
Он же потенциально опасен 
как водитель. И очень правиль-
но сделали, что посадили его к 

стеночке. Задержанного так 
легче контролировать, и тот, 
прислонившись, чувствует се-
бя более расслабленно.
20.36

К тому месту, где у стены 
сидит задержанный, подъ-
езжает второй экипаж. Один 
из  копов выяснил имя ху-
лигана. И попросил вто-
рой  экипаж пробить его по 
базе.
Росс Ден:

- Так они и поняли, с кем 
имеют дело. Даже если вы и 
отбыли наказание - подобные 
записи в базе данных остаются 
навсегда.

Напомним, 46-летний 
Джордж Флойд никогда не 
был «белым и пушистым». 
Вот его послужной список:

 ✓ попытка кражи;
 ✓ грабеж;
 ✓ хранение наркотиков;

 ✓ нападение с пистолетом на 
беременную женщину.

Суммарный тюремный 
срок Флойда - 6,5 года.
Росс Ден:

- Если бы они прямо там 
посадили Флойда в машину 
второго экипажа - пока он 
был еще послушен, - то все бы 
прошло без последствий. Но 
по правилам задержанного в 
участок увозит тот экипаж, 
который первым прибыл на ме-
сто.
20.40

Копы ведут Флойда к сво-
ей машине. Его штормит, он 
падает прямо возле двери по-
лицейского авто.
Росс Ден:

- Ситуация пока еще вполне 
под контролем. Копы насто-
роже - они имеют дело с ре-
цидивистом, который умеет 
пользоваться оружием.

20.41
Копы пытаются посадить 

Флойда в машину, тот на-
чинает сопротивляться. В 
это время приезжает третий 
экипаж. Один из вновь при-
бывших копов - Дерек Шавин 
(известно, что на него бы-
ло 17 жалоб, он участвовал в 
трех перестрелках, по итогам 

одной из них был убитый).
Росс Ден:

- Обычно люди в наруч-
никах послушные. Но тут 
мы имеем дело с опасной 
личностью. На такие 
происшествия приезжа-

ют все свободные побли-
зости экипажи.

20.42
Полицейский Дерек Ша-

вин сразу же бросается по-
могать первому экипажу 
засунуть Флойда в авто. В 
какой-то момент Дерек вы-
таскивает рецидивиста на 
улицу с противоположной 
стороны машины. И при-
меняет против него прием 
удушения.
Росс Ден:

- Удушение помогает успо-
коить буйных задерживаемых. 
Но это делается, когда чело-
век еще не в наручниках. Если 
у него скованы руки, нас учат, 
что в таком случае надо вести 
себя более сдержанно. Поче-
му этот коп - Дерек Шавин - 
повел себя так агрессивно, не 
очень ясно. Правда, есть еще и 
психологический момент. Мы 
входим в раж, когда преступ-
ник сопротивляется. А если 
еще и коллеги вокруг тебя так 
же себя ведут. Мы как бы под-
задориваем друг друга - давай 
надаем этому отморозку!
20.50

Приезжает скорая. Флойда, 
потерявшего сознание, за-
бирают врачи. Он умирает в 
больнице. До этого коп Дерек 
Шавин 8 минут удерживал 
Флойда коленом у асфаль-
та. И, как видно на записях, 
спрашивал у него, успоко-
ится ли тот. В ответ Флойд 
лишь хрипел: «Я не могу ды-
шать». Эта фраза стала лозун-
гом протестов в США.
Росс Ден:

- Это против правил - ис-
пользовать удушение так дол-
го. Тем более задержанный - в 
наручниках и говорит, что ему 
плохо. А ему ведь на самом де-
ле так. Кроме наркотиков, у 
него в крови обнаружили еще 
и коронавирус. Значит, у него 
была пневмония. Ему правда 
было тяжело дышать...

Репортаж в номер

Все репортажи нашего корреспондента 
из бунтующих США читайте 
на сайте kp.ru. Там же - видео

Почему так вел себя коп? Ответ на этот вопрос 
есть. Но в США в крупных СМИ его обходят сторо-
ной. А в современном мире это означает жуткую 
истину: если про это не пишут в газетах и не по-
казывают по ТВ - этого как бы и не существует.

Но в местных интернет-порталах Миннеаполиса 
пишут: коп Дерек Шавин и рецидивист Джордж 
Флойд вместе работали вышибалами в одном 
из ночных клубов. Прекрасно знали друг друга 
и частенько ругались.

- Копы могут подрабатывать в свободное вре-
мя, - продолжает Росс Ден. - К тому же в разных 
штатах зарплаты у всех разные. Где-то ты вполне 

обеспеченный человек, а где-то все не так хоро-
шо. И если у копа и Флойда был конфликт - это 
многое объясняет…

Шеф полиции Миннеаполиса даже сделал за-
явление, что нужно именно в этом искать причи-
ны случившегося. Правда, позднее он перестал 
про это говорить. А тот работник клуба, который 
несколько дней подряд утверждал, что у копа и 
Флойда были стычки, - вчера отказался от своих 
слов. Мол, перепутал Флойда с другим черноко-
жим вышибалой. Даже и не знаю, с кем можно 
перепутать двухметрового и стокилограммового 
«героя» новой «цветной революции»…

Будущий вдохновитель 
беспорядков в США неудачно снимался в порно для 

темнокожих. Там его прозвали Большой Флойд.
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Полицейский 
Дерек Шавин 

восемь минут давил 
ногой на шею своего 
давнего знакомого - 
Джорджа Флойда, с 

которым подрабатывал 
вышибалой 

в ночном клубе. 

 ■ ИТОГО

Беспорядки в США:

Полицейский, душивший 
Джорджа Флойда, знал его - 
бандита и порноактера
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Эксперт 
рассказал, какой 
стратегии нужно 
придерживаться 
России на этом 
этапе пандемии.

На днях в Пекине прои-
зошла новая вспышка ко-
ронавирусной инфекции: 
на крупнейшем оптовом 
рынке «Синьфади» за-
разились несколько де-
сятков человек. Китай-
цы тут же ввели военное 
положение, 200 тысяч 
жителей китайской 
столицы посажены на 
карантин, выезд из горо-
да ограничен, в аэропор-
тах отменены тысячи 
рейсов. Но глава пресс-
службы правительства 
Пекина Сюй Хэцзянь 
заявил, что, несмотря 
на принятые меры, риск 
дальнейшего распро-
странения COVID-19 в 
Пекине очень высок.

Что это - та са-
мая вторая волна ко-
ронавируса, которую с 
тревогой ждут меди-
ки? Докатится ли она 
до других стран?«КП» 
связалась с экспертом, 
врачом-вакцинологом, 
руководителем одного 
из московских медицин-
ских центров Евгением 
Тимаковым.

- Думаю, не столь 
важно, отголосок ли 
это первой волны, вто-
рая волна или третья. 

Факт в том, что в Ки-
тае не сформирована 
иммунная прослойка 
населения, невоспри-
имчивая к вирусу. По-
этому эта первая вол-
на коронавируса может 
длиться и год, и два. 
Вторая волна - это ког-
да в регионе, который 
уже переболел, насту-
пает повторная вспыш-
ка инфекции. Как вы 
помните, в северных 
провинциях Китая в 
мае уже была вспыш-
ка, вирус кто-то завез, 
людей посадили на ка-
рантин. Сейчас вот в 
Пекине вспышка, сно-
ва вирус завезли. Пока 
в стране не сформиру-
ется большая группа 
людей с устойчивым 
иммунитетом, случаи 
инфицирования будут 
продолжаться. Закры-
тие границ как способ 
защиты сейчас уже не 
сработает.

- Не означает ли это, 
что Китай слишком рано 
снял ограничения?

- В стране с милли-
ардным населением 
невозможно уследить 
за перемещением каж-
дого человека и орга-
низовать тотальный 
контроль. Жесткие ка-
рантинные меры эф-
фективны на первом 
этапе. Да, Китай был 
прав, когда блокиро-
вал Ухань сразу после 
выявления болезни. Но 
не сработало, вирус все 
равно вырвался наружу. 

COVID-19 уже во всем 
мире, и сейчас мудрее 
растянуть ситуацию по 
времени и переболеть в 
легких формах. В Рос-
сии вторая волна будет, 
если сейчас эпидемия 
закончится, а осенью 
случится повторная 
вспышка.

- Сейчас одни кричат: 
ура, свобода, все закон-
чилось! Другие даже на 
улицу с опаской выхо-
дят. Кто прав?

- Ничего не закон-
чилось, вирус никуда 
не исчез. Просто стало 
меньше восприимчи-
вых людей. Сейчас в 
России делается много 
тестов на новый коро-
навирус, и диагностика 
показывает, что у ча-
сти населения уже есть 
сформированный им-
мунитет, а значит, они 

уже болели. Если у нас 
в начале эпидемии был 
один инфицированный 
человек и рядом вокруг 
него 100 оказывались 
восприимчивы к ви-
русу, то сейчас у нас, 
скажем, есть 11 чело-
век инфицированных и 
только 10 окружающих 
из 100 к вирусу воспри-
имчивы. То есть посте-
пенно ситуация разви-
вается таким образом, 
что вирус уже некому 
передавать дальше по 
цепочке. Это и есть 
постепенное форми-
рование того самого 
коллективного имму-
нитета, которого хочет-
ся достичь. Пока ис-
точник инфекции есть 
в популяции, вы може-
те только уменьшить 
вирусную нагрузку и 
ослабить проявления 

инфекционного про-
цесса. Что мы и про-
должаем делать сейчас, 
поскольку и маски, и 
социальная дистанция 
уменьшает вирусную 
нагрузку. 

- Что нам ждать осе-
нью, поднимет ли коро-
навирус голову?

- Осенью будет сезон-
ное снижение иммуни-
тета и приход ОРВИ. 
Коронавирус никуда 
не денется и сможет 
протекать как микс-
инфекция совместно с 
другими ОРВИ. Плюс 
к этому настанет ком-
фортная для вируса 
температура - это плюс 

5 - плюс 10 градусов и 
влажность. То есть ус-
ловия для размноже-
ния вируса будут бла-
гоприятны. Но уже не 
так много людей забо-
леет. Если новая вол-
на инфицирования и 
случится, она уже бу-
дет не настолько ярко 
выражена. Группой 
риска останутся люди 
старшего возраста, ко-
торые с вирусом еще 
никак не контактиро-
вали. Этой группе нуж-
но будет по-прежнему 
ограничивать посеще-
ние общественных мест 
и соблюдать масочный 
режим.
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Группой риска 
по-прежнему 

остаются люди 
старшего возраста.

Все новости 
о коронавирусе,  

исследования 
ученых,   

советы, как сберечь 
здоровье, - на сайте

Новая вспышка  
COVID-19 в Пекине:

Ждать ли 
второй волны?

Яна ЛИСИНА

Десятки участников 
борятся за главный приз!

Поете так, что дух захватыва-
ет, а может, потрясающе рису-
ете, пишите стихи, мастерски 
жонглируете, выполняете акро-
батические этюды и при этом 
мечтаете, чтобы о ваших способ-
ностях узнали все вокруг? Тогда 
момент настал!

Примите участие в новом кон-
курсе «Твой звездный выход». 
Его на сайте irk.kp.ru запускают 
администрация Иркутска, Обще-
ственная палата города, «Комсо-

мольская правда» и телеканал 
ТиВиСи HD.

«Твой звездный выход» - воз-
можность получить свою мину-
ту славы. Заявить о себе могут 
люди самых разных возрастов. 
Приветствуется и участие кол-
лективов. Вы с коллегами по ра-
боте танцуете в ансамбле, поете 
в хоре, ставите цирковые номера 
или вечерами играете с друзьями 
блюз, джаз, читаете рэп, а мо-
жет, у вас семейный творческий 
союз? Не молчите, расскажите 
о себе! Главное - желание раз-
виваться и показать свои умения.

Ну а условия творческого со-
стязания просты: нужно видео, 

которое ярко расскажет о вашем 
таланте. Можете сделать ролик 
специально для конкурса, а мо-
жете прислать архивные кадры. 
И не забудьте о визитке: укажите 
имя и фамилию участника, не-
много расскажите о себе.

Далее жюри определит луч-
шие номера. Именно из них и 
сформируется состав участни-
ков общегородского концерта, 
который после победы над коро-
навирусом проведут на острове 
Юность в Иркутске. Не упустите 
свой шанс!

И это еще не все: на сайте 
«Комсомольской правды» irk.
kp.ru стартовало народное голо-

сование. Судьями выступят обыч-
ные пользователи интернета. 
Конкурсанты, которые наберут 
больше всего лайков, получат 
призы зрительских симпатий по 
номинациям. А самых запомнив-
шихся и ярких участников ждет 
приглашение в прямой эфир на 
телеканал ТиВиСи HD.

Так что выходите из тени - рас-
сказывайте о себе, показывайте 
свои таланты, а мы постараемся 
сделать так, чтобы о вас узнало 
как можно больше людей. Для 
этого у нас есть все: и самый 
популярный среди СМИ сайт в 
России, и социальные сети с 
многотысячной аудиторией.

 ■ НЕ ПРОПУСТИТЕ!

Заявите о себе в конкурсе  «Твой звездный 
выход» и выступите на городском концерте
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Споры о летнем времени:

Коронавирус помирил 
сов и жаворонков?

Ярослав КОРОБАТОВ

Споры сторонников и 
противников перехода на 
летнее время разгорают-
ся каждый раз с началом 
лета. Солнце начинает 
бесцеремонно стучаться в 
окна к спящим россиянам 
чуть ли не в 3 часа утра, 
всячески намекая, что с 
введением постоянного 
зимнего времени мы, по-
хоже, ошиблись. Но ко-
ронавирус отчасти сгла-
дил противоречие между 
совами (которым солнце 
нужно вечером) и жаво-
ронками (которым оно 
нужно ранним утром). Об 
этом мы поговорили с про-
фессором Аркадием ТИШ-
КОВЫМ, заместителем 
директора Института гео-
графии РАН, руководителем 
рабочей группы по реформе 
исчисления времени, прово-
дившейся в России в 2009 
- 2011 годах.

Covid-19 внес больше 
света в нашу жизнь

- Аркадий Александро-
вич, после 2014 года, когда 
Госдума перевела страну на 
час назад, более десятка регио-
нов вернули себе летнее время 
явочным порядком, перейдя в 
другой часовой пояс. Сейчас в 
связи с коронавирусом и дис-
танционной работой возникла 
ситуация, когда многим не на-
до тратить два часа в день на 
дорогу до работы и обратно. 
Это поможет гражданам уже 
в индивидуальном порядке бо-
лее эффективно распоряжаться 
солнечным временем?

- Да, людям стало удобнее 
выбирать оптимальный для 
себя режим, поскольку к ра-

боте с 9 до 18.00 они не столь 
строго привязаны. Для мил-
лионов офисных работников 
уже необязательно, чтобы ра-
бочий день и светлое время 
суток совпадали . Но в целом 
это не решило проблему свет-
лых вечеров. Я всегда высту-
пал за максимально полное 
использование социального 
времени человека и уверен, 
что светлый вечер гораздо 
важнее, чем светлое утро. 
Потому что начало дня, как 
правило, посвящено работе и 
делам, а вечера люди тратят на 
себя - на общение с близки-
ми и друзьями, спорт, хобби, 
прогулки. Свободное время - 
это человеческий капитал, ко-
торый необходим для личного 
развития. Этот капитал реа-
лизуется, когда день сдвига-
ется в сторону вечера и после 
окончания работы еще оста-
ется несколько драгоценных 
часов для себя.

Побочный эффект 
борьбы С Пробками

- Попытку примирить инте-
ресы сов и жаворонков пред-
принял руководитель Дептран-
са Москвы Максим Ликсутов. 
Он предложил развести режим 
работы столичных учреждений 
и предприятий, чтобы рабочий 
день начинался по-разному - 
где-то с 7, где-то с 10. В первую 
очередь, чтобы решить пробле-
му пробок и развести потоки 

людей в общественном транс-
порте, что важно в условиях 
коронавируса. Но ведь и людям 
с разным хронотипом в этом 
случае проще найти себе работу 
с подходящим графиком?

- Здесь есть рациональное 
зерно, и оно связано с пробле-
мой летнего и зимнего време-
ни. Введение такого режима 
вдобавок помогает решать во-
просы распределения энергии 
между предприятиями. У нас 
осенью, например, возникают 
пиковые нагрузки, которые 
частично удавалось избегать 
переходом на летнее время. 
Но важно настроить режим 
работы не только компаний 
и учреждений, но и всей го-
родской обслуживающей ин-
фраструктуры, чтобы не было 
ситуаций, когда родители в 6 
утра уехали на работу, а ре-
бенок остался один, потому 
что детские сады открываются 
через 2 часа. 

- В свое время вы говорили, 
что экономически целесообраз-
но перевести туристические ре-
гионы - Крым и Краснодарский 
край - в другой часовой пояс. В 
чем выгода?

- Светлые вечера - обяза-
тельный элемент курортной 
политики. В туристических 
регионах нужно, чтобы в 7 
вечера не темнело, им обяза-
тельно иметь в запасе хотя бы 
час для променада, торговли, 
экскурсий и прогулок. Я пом-

ню, как туристический 
Крым радовался, когда 
перешел на российское 
время: оно было летним 
в 2014 году. У них сразу 
вырос объем продажи 
товаров и услуг: экскур-
сии заканчивались уже 
не в темноте, шопинг на 
набережных оживился 
в вечерние часы. У нас 
ведь широтная разни-
ца (это когда в пределах 
одного часового пояса 
наблюдается разница в  
восходе и заходе солн-
ца на севере и юге) от 
Мурманска до Крыма 
4,5 часа! А всех пыта-
ются загнать все в одну 
систему времени. Для 
туристических регионов 
потребность в светлых 
вечерах более выражена. 
Переход на летнее время 
поможет туристической 
отрасли встать на ноги в 
условиях кризиса.

евроСоюз  
и летнее время

- В этом году Евросо-
юз последний раз перево-
дит стрелки часов. Какое 

время они выберут - летнее или 
зимнее, как вы думаете?

- У меня нет сомнений, 
что они остановятся на лет-
нем времени. Практически 
все страны - а это с Ислан-
дией 4 часовых пояса -  будут 
жить по одному времени. Это 
объединяет людей и страны. 
Так же когда-то поступил Ки-
тай, объединив все 5 часовых 
поясов. Россия так поступила 
в 2009 году, сократив коли-
чество поясов и приблизив 
Дальний Восток, он оказал-
ся со всей страной в рамках 
одного рабочего дня. Евросо-
юз пойдет по этому пути. Но 
надо понимать, что это время 
будет летним для западноев-
ропейских стран, а для стран 
востока Европы останется 
стандартным.

● Согласно расчетам астроно-
ма Олега Угольникова, стар-
шего научного сотрудника 
Института космических ис-
следований РАН, из-за отказа 
от летнего времени мы каждый 
год теряем 192 часа солнца в год. 
Это примерно 12 суток светло-
го времени (расчеты на примере 
Мос ковского региона).

● Если человек просыпается 
в 3 - 4 часа утра, то в организ-
ме происходит сбой циркадных 
ритмов, нарушается выработка 
важных гормонов - мелатонина 
и серотонина. Даже у здоровых 
людей это может вести к ухуд-
шению настроения и снижению 
работоспособности.

● Согласно опросу на сайте 
kp.ru (в нем приняли участие 1956 
человек), 66% наших читателей не 
устраивает режим, когда солнце 
летом встает в 4 утра, а садится 
в 9 вечера.

 ■ ДрУГое мнение

надо увеличить 
количество 
часовых поясов

Россия долго металась между 
разными системами исчисления 
времени: летнее время, пере-
вод стрелок, теперь у нас по-
стоянное зимнее время. Какой 
режим для России оптимален? 
Об этом мы решили спросить 
хронобиолога Михаила Бо-
рисенкова, доктора биоло-
гических наук, руководите-
ля лаборатории Института 
физиологии Коми научного 
центра Уральского отделе-
ния РАН.

- Общество хронобиологов 
России выработало консолиди-
рованное мнение, что постоян-
ное зимнее время (в ЕС его на-
зывают научно более правильно 
«стандартное время») являет-
ся наиболее оптимальным для 
человека как вида,  - говорит 
Михаил Борисенков.  - Сол-
нечный свет утром - основной 
синхронизирующий сигнал для 
биологических часов практиче-
ски всех живых организмов. 
Он запускает биохимические 
и физиологические процессы, 
необходимые для нормальной 
жизнедеятельности.

- Но ведь зимнее время 
многих не устраивает: чуть 
ли не каждый год в Госдуму 
вносятся законопроекты о 
переходе на летнее время 
или возвращении к сезонно-
му переводу стрелок...

- Просто перейти на зимнее 
время недостаточно. С моей 
точки зрения, вторым этапом 
преобразований системы исчис-
ления социального времени в 
России должно быть уменьше-
ние размеров (и соответственно 
увеличение количества) часо-
вых поясов. В этом случае со-
циальные, солнечные и биоло-
гические часы будут в большей 
степени синхронизированы. 

О летнем времени, которое мы потеряли в 2014 году, я пишу 
уже пятый год подряд. Поэтому аргументы каждой стороны знаю 
наизусть. Cторонники зимнего времени вопят: ежели час с утра 
отрезать, то зимой придется вставать затемно! На это возражение 
есть хорошее решение - сезонный перевод часов. В апреле мы час 
бесхозного ночного света сдвигаем в сторону вечера, в октябре 
возвращаем обратно. И в этот момент на сцену обычно выходят 
граждане, которые из-за перевода стрелок опаздывают на работу, 
и вообще прыжки во времени два раза в год губят их здоровье.

Самое интересное, что все они апеллируют к авторитету науки. 
А среди ученых тоже находятся сторонники диаметрально противо-
положных мнений. Сдается, и на науку в таком вопросе нельзя по-
ложиться. История с коронавирусом показала, что среди ученых 
мужей очень часто нет единства. Что остается? Остается здравый 
смысл. А он говорит, что мы сейчас используем солнечный свет 
далеко не самым оптимальным образом.

оправдан ли переход на зимнее время  
с точки зрения экономики?  
об этом - на kp.ru

только факты

Шесть лет назад 
россия перешла  
на режим, 
который 
фактически 
оставил страну 
без светлых 
вечеров.

 ■ личное мнение

верните солнце на час назад!

СКОЛЬКО СВЕТЛОГО 
ВРЕМЕНИ СУТОК
МЫ ПОЛУЧАЕМ 
ПРИ РАЗЛИЧНЫХ
РЕЖИМАХ 
РАБОТЫ 
СОЛНЦА

За время активности 
человека брался 
временной
промежуток 
с 6 часов утра 
до 23 часов вечера

Регион
Москва

Санкт-Петербург

Владивосток

Екатеринбург

Иркутск

Казань

Калининград

Красноярск

Н. Новгород

Ростов-на-Дону

Сколько
часов
светлого
времени
всего за год

Какую долю
используем
в постоянно
зимнее 
время...

...при
сезонном
переводе
часов...

...в 
постоянно
летнее
время*

5035
5196
4837
5067
4958
5035
5009
5044
5124
4882

75,1
76,7
76,6
76,7
76,5
72,4
75,5
76,2
74,4
74,3

77,8
78
77,9
78,3
78,5
75,6
78
78,2
77,4
77

77,8
78
77,9
78,3
78,5
75,9
78
78,2
77,5
77

*1% приблизительно 62 часа.
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 ■ ПРОДУКТОВАЯ КОРЗИНА

Мороженое 
в жару 
вредно!

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Но молочники 
и кондитеры 
могут увеличить 
использование 
пальмового масла 
из-за экономического 
кризиса.

В прошлом году пальмовому 
маслу в России объявили бой: на 
продукцию с добавлением этих 
ингредиентов ставку НДС повы-
сили вдвое до 20% и запретили 
выкладывать такие товары в ма-
газинах на одну полку с натураль-
ной молочкой. «Пальму» теперь 
маркируют аббревиатурой СЗМЖ 
(с заменителями молочного жи-
ра), а натуральную - БЗМЖ (без 
заменителей молочного жира).

«Комсомолка» узнала, удалось 
ли справиться с потоком дешево-
го фальсификата.

МИНУС 61 ТЫСЯЧА ТОНН 
Судя по данным Федеральной 

таможенной службы, импорт паль-
мового масла в Россию начал со-
кращаться. За первые 4 месяца 

2020 года ввоз в нашу страну 
этой продукции упал на 17% - до 
300 тысяч тонн. В 2019 году за 
этот же период привезли 361 ты-
сячу тонн пальмового масла.

Исполняются и законы по мар-
кировке с применением пальмо-
вого масла, по крайней мере 
формально.

- Маркировка БЗМЖ и СЗМЖ 
всегда имеется, нарушений в этой 
части нет, - говорит Андрей Кар-
пов, председатель правления 
Ассоциации экспертов рынка 
ритейла. - Но все полностью по-
строено на доверии производи-
телю. И многие указывают при 
маркировке недостоверную ин-
формацию.

ПОКУПАТЕЛИ 
СТАЛИ РАЗБОРЧИВЕЕ

Генеральный директор На-
ционального союза произво-
дителей молока (Союзмолоко) 
Артем Белов утверждает, что 
подделок все же стало меньше.

- По нашим оценкам, доля фаль-

сифицированной продукции, где 
неправомерно используются за-
менители молочных жиров, со-
кратилась в три раза, - объясня-
ет Белов. - Это произошло в том 
числе благодаря запуску системы 
«Меркурий», которая позволяет 
прослеживать происхождение 
молочной продукции.

Производители молочки заме-
тили, что россияне явно стали 
разборчивее. Потребители куда 
внимательнее изучают продукт 
перед покупкой. 

«СЫРНОГО ПРОДУКТА»
У НАС БОЛЬШЕ НЕТ

Артем Белов напоминает, что 
в России теперь не используют-
ся названия-хамелеоны - вроде 
«сырного продукта». Теперь это 
называется «молокосодержащий 
продукт с заменителем молочного 
жира, произведенный по техно-
логии сыра». Когда на упаковке 
видишь такое громоздкое описа-
ние в три строчки, за настоящий 
сыр уже не примешь.

И все-таки 300 тысяч тонн 
пальмового масла в нашу стра-
ну куда-то же завезли! На что же 
они пошли?

- На молочную индустрию ухо-
дит лишь 12 - 13% от импортных 
масел, - подчеркивает Артем Бе-
лов. - Львиную долю все-таки ис-
пользует кондитерская промыш-
ленность.

ЛИБО ДЕШЕВО, 
ЛИБО НАТУРАЛЬНО 

Президент Российской гиль-
дия пекарей и кондитеров 
Юрий Кацнельсон о пальмовом 
масле говорит крайне неохотно. 
Но признает, из-за коронавируса 
спрос на сладкую продукцию упал 
на 20%.

- Кошельки у населения опу-
стели. Потому производители 
вынуждены ориентироваться на 
дешевый ассортимент, - говорит 
Канцельсон. - Не трогайте вы 
пальмовое масло! Проблему на-
до решать по-другому. Если госу-
дарство так заботится о рационе 

людей, пусть даст им денег или 
хотя бы продуктовые карты. Так 
мы поднимем спрос на россий-
ские продукты. Конечно, хочется 
с чем-то попить чай. Но теперь 
торты и пирожные у большинства 
лишь по праздникам.

Глава гильдии подчеркивает, 
что закупаемое пальмовое масло 
разрешено Роспотребназдором и 
«абсолютно безвредно». В этом, 
кстати, с ним солидарен и глава 
Союзмолока. Однако Артем Белов 
подчеркивает, что люди должны 
иметь выбор - покупать более де-
шевую продукцию с пальмовым 
маслом или подороже, но без 
жирозаменителей.

Эксперты сходятся в одном: 
коронавирус спутал все карты. 
Скорее всего, из-за падения ре-
альных доходов населения во вто-
рой половине года производство 
продукции с пальмовым маслом 
снова вырастет. А значит, усилия 
государства по борьбе за нату-
ральное производство будут све-
дены на нет.

Трансжиры
Первое, что стоит убрать из 

летнего меню, - это продукты с 
трансжирами, говорит известный 
диетолог, эксперт по здоровому пи-
танию Елена Соломатина. Такую 
пищу стоит есть как можно реже 
в любое время года, но в жаркую 
погоду ее вредные эффекты осо-
бенно ощутимы.

- Когда трансжиры попадают 
в наш организм, страдают стен-
ки сосудов, повышается риск 
тромбообразования, сердечно-
сосудистых заболеваний, нару-
шается питание сердца и мозга, 
что может привести к инфаркту 
и инсульту. Ускоряется старение 
организма, - предупреждает Елена 
Соломатина.

 ■ БУДЬ В КУРСЕ

Где трансжиров 
больше всего

✓ Чаще всего они встречаются в кон-
дитерских изделиях и выпечке, продуктах 
кулинарии, слоеном тесте.

✓ Обжаренные в тесте полуфабрикаты 
промышленного производства, например 
котлеты или рыбные палочки, как прави-
ло, тоже содержат трансжиры.

✓ Очень часто этот вредный компонент 
используется в продукции фастфуда.

✓ Много трансжиров в чипсах, мас-
ляном попкорне.

Советы о том, 
как сохранять 
здоровье, - 
на сайте

Про-питание

Жареная картошка
Во-первых, при жарке картофель теряет многие полезные свойства, преду-

преждает Елена Соломатина. Во-вторых, поджаристая корочка, увы, обладает 
канцерогенным действием на организм. А летом к этому добавляется еще и 
солнечное излучение, которое также способно повреждать ДНК и способ-
ствовать развитию рака. Чтобы не наносить себе двойной удар, чреватый тя-
желыми болезнями, воздержитесь от жареной картошки, призывает эксперт.

Соленые и маринованные 
овощи

Многие любят заедать ими вторые блюда в любое время 
года. Однако в таких овощах много соли, а в жару она 
отнюдь не полезна, поскольку задерживает жидкость 
в организме, ухудшает метаболизм и может повышать 
давление. Это особенно плохо для гипертоников, кото-
рые при высокой температуре воздуха и так страдают.

- Соленая пища будет препятствовать тому, что-
бы организм потел, то есть охлаждался, - поясняет 
Елена Соломатина. - В результате жидкость станет 
задерживаться в организме, давление может начать 
повышаться, общее состояние ухудшаться, в голове 
возникнет ощущение тяжести. Поэтому много соле-
ного в жару нельзя.

Мороженое
Казалось бы, что может быть лучше 

рожка или вафельного стаканчика мо-
роженого в жару! Однако большинство 
видов молочного и сливочного моро-
женого содержит большое количество 
сахара и жира, напоминает диетолог. 
Из-за этого резко повышается уровень 
глюкозы в крови. После кратковремен-

ного прилива энергии мы довольно 
скоро ощущаем упадок сил и сла-

бость. А ведь в жару многие и без 
того не очень бодры

- Может, лучше фруктовый 
лед?

- Из него вы, скорее 
всего, получите обилие 
красителей, усилителей 
вкуса, ароматизаторов 
и, скорее всего, того же 
сахара, - поясняет Елена 
Соломатина. - Это ляжет 

дополнительной нагруз-
кой на организм.

Эксперт по здоровому 
питанию 
Елена СОЛОМАТИНА 
назвала продукты, 
от которых лучше 
воздержаться 
в жаркую погоду.

- Этот рожок 
плохо охлаждает! 

Сейчас купим 
еще крем-брюле, 

пломбир 
и эскимо!

Подготовил 
Александр СЛАВУЦКИЙ.

Если вам хочется чего-
то освежающего и прохлад-

ного на десерт, лучше всего са-
мостоятельно приготовить сорбет, 

советует диетолог. Для этого возьми-
те любые ягоды или фрукты, залейте 
водой или йогуртом, взбейте. Можно 
выпить сразу как смузи. А можно по-

ставить в морозилку. И через пару 
часов достать из нее вкусное 

и действительно полез-
ное блюдо.

Sh
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СОВЕТ

Жирное мясо
Одно из наших любимых летних блюд - шашлык, 

но богатые жиром баранину и свинину в жаркое 

время желательно ограничивать, советует дие-

толог. Животные жиры, а также белок красного 

мяса долго и тяжело перевариваются и требуют 

большого количества энергии для своего усвоения, 

поясняет эксперт. Во время переваривания такой 

пищи будет выделяться дополнительное тепло. Так 

что жирное мясо и наваристый жирный бульон 

прекрасно помогут согреться зимой, но летом 

такой эффект явно ни к чему. Наоборот, сейчас 

стоит налегать на холодные супы.

Россия понемногу слезает с «пальмы»
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Знаменитый фигурист 
рассказал о семье.

На днях в гостях у Тины Канделаки на 
Радио «Комсомольская правда» побывал 
Евгений Плющенко, имя которого те-
перь вновь на слуху. Весной в его школу 
фигурного катания от Этери Тутберидзе 
перешла первая в мире исполнительни-
ца четверных прыжков Александра Тру-
сова. А вскоре благодаря этому переходу 
Плющенко получил и статус тренера 
сборной России.

Плющенко в первой части своего 
интервью подробно рассказал, как 
Трусова оказалась у него и во сколько 
ему обходится его академия (читайте 
на kp.ru). А потом двукратный олим-
пийский чемпион ответил своим не-
доброжелателям, которые ругали его 
в интернете за его безбедную жизнь, 
которую он выставляет напоказ.

«К ДУЭЛИ ГОТОВИТ 
ЧЕМПИОН 
ПО КИКБОКСИНГУ»

- Мы на карантине си-
дели с Яной дома, приду-
мывали разные танцы 
и выкладывали в соц-
сети, чтобы развлечь 
людей. Но нашлись 
такие, кто писал вся-
кие гадости, - пожаловался Ти-
не Плющенко. - Конечно, не 
хочется обращать внимания на 
обозленных людей. Вы може-
те мне написать, если уж вам 
надо, если у вас так прямо 
чешется... Но не трогайте, 
не упоминайте моего сына 
и мою жену. Когда тро-
гают мою семью, я готов 
встать за них. И не просто 
ответить словами. Я готов 
выйти на ринг. Ведь рань-
ше была же дуэль? Была. 
Вот, а у нас будет спар-
ринг. Наденем перчатки, 
капы, шлемы и можем вы-
сказаться именно так, по-
спортивному. Я это очень 
люблю. Я занимаюсь кик-
боксингом. Меня Саша 
Липовой (чемпион мира 
по кикбоксингу. - Ред.) 
тренирует.

«ГНОМ ГНОМЫЧ 
ДОЛЖЕН ВЕРНУТЬ 
МАЛЬЧИШЕК 
В ФИГУРНОЕ 
КАТАНИЕ»

- Очень мало мальчи-
шек в фигурном ката-
нии. Вот сейчас мы де-
лаем набор - приходят 
20 девочек и 2 мальчи-
ка. Мне хотелось бы ду-
мать, что мой сын Са-
ша (отец его любовно 
называет Гном Гно-
мыч. - Ред.) повли-
яет на эту историю, 
что он поднимет по-
пулярность детского 
фигурного катания 
среди мальчиков. 
Но пока я не вижу 

этого... Кста-
ти, Сашу 
не только фигурное 
катание интересует. 
У него остается шанс 

перейти в хоккей, в фут-
бол. Я ему всегда говорю: 
если ты хочешь выбрать 

другой вид спорта, выби-
рай. Ему очень нравит-
ся играть в футбол. Он 
постоянно гоняет мяч у 

нас дома на площадке. Игра-
ет с охранниками, с домашним 
персоналом, приглашает своих 
друзей. У него по несколько тре-
нировок в день, но он умудря-
ется еще откуда-то брать силы 
для футбола.

«ЯНА - СЕКСУАЛЬНАЯ МАМА»
- Я считал и считаю, что моя 

жена очень сексуальная. А еще 
она прекрасная мама. У нее три 
сына - Андрюша, Коля и Алек-

сандр. И она старается уделить 
каждому время. Яна, конечно, 

много времени тратит на работу, но 
она пытается сделать все возмож-
ное для своих детей. И для меня. 

Когда я еще занимался спортом, я очень 
сильно уставал после тренировок. Яна 
тогда очень тонко чувствовала, когда 
нужно ко мне подходить, а когда лучше 
дать побыть одному. Все то же самое и 
сейчас. Я прихожу с работы уставший, 
потому что дети, которых я тренирую, 
забирают огромное количество энер-
гии. И она не пристает с какими-то 
вопросами, всегда выжидает. Это очень 
важно. Найти вот эту середину и дать 
друг другу свободу, а не лезть с вопро-
сами - где был, что делал...

Подготовил Кирилл СЕРОВ.

 ■ НЕРВНЫЙ СРЫВ

Тренер ЦСКА 
Виктор 
Гончаренко 
подал 
в отставку
Сергей КИРИЛЛОВ

Армейцев к ближайшему 
матчу будет готовить 
Сергей Овчинников.

После разгромного поражения от 
«Зенита» (0:4) появилась информация, 
что главный тренер ЦСКА Виктор 
Гончаренко подал в отставку. Ни-
что не предвещало такого поворота 
событий, ведь только в мае белорус-
ский специалист продлил контракт 
с армейским клубом до окончания 
следующего сезона. Дела у ЦСКА 
шли средне, о чемпионстве давно ни-
кто не думал, но за зону еврокубков 
команда держалась крепко.

И тут - катастрофа с «Зенитом».
Во вторник ЦСКА опубликовал за-

явление, дав тренеру время для раз-
мышлений.

«В связи с плохим самочувствием 
главного тренера Виктора Гончаренко, 
который в субботу почувствовал недо-
могание, из-за чего не принял участия 
в пресс-конференции после матча с 
«Зенитом», готовить команду к встре-
че с «Динамо» будет старший тренер 
Сергей Овчинников»,  - говорится на 
официальном сайте красно-синих.

Пикантность ситуации в том, что в 
«Динамо» несколько человек заболе-
ли коронавирусом и их предыдущий 
матч с «Краснодаром» перенесли на 
июль. Что будет с игрой «Динамо» - 
ЦСКА, которая должна состояться 
в субботу, 27 июня, непонятно. Дат 
для переноса уже не осталось, так 
что «Динамо», как и «Ростову» против 
«Сочи», возможно, придется играть 
молодежным составом.

Кстати, член совета директоров 
ФК «Динамо» Сергей Степашин, 
комментируя тот скандальный матч 
в Сочи, сказал в интервью «КП», что 
на месте тренеров «Сочи» он бы то-
же выпустил молодежку. Возможно, 
именно так и стоит поступить «Дина-
мо» с ЦСКА - сыграть на «ВТБ Арене» 
молодежными составами. А в это вре-
мя динамовцы подлечат своих футбо-
листов, а армейцы придут в себя вме-
сте с Гончаренко, который остынет и 
вернется к работе…

Плющенко - о тренерской 
карьере, молодых спортсменах 
и олимпийских перспективах - 

читайте на сайте

Питомник, созданный быв-
шим экономическим обозревателем 
«КП» Ириной Савватеевой, вообще не 
берет на работу мигрантов. И успешно 
работает 15 лет (см. «КП» за 19 июня 
с. г. и на сайте kp.ru). Читатели спо-
рят, может ли тот опыт из единич-
ного стать массовым.

✓ Евгений:
Побольше бы таких компаний - глядишь, 

и уверенность в завтрашнем дне у людей 
появилась бы.

✓ Ольга:
Повезло местным, что первые таджики 

сбежали. Но гастарбайтерам живется у нас 
в России все лучше. В Москве это очень за-
метно, как они окрепли (в своих качалках) 
и похорошели-подстроились.

✓ Виктор:
Приходится работать и с чужими, и с 

нашими. Наши, честно говоря, удивляют - 
пашут ровно столько, сколько им нужно. 
Перерабатывать, даже за деньги, не хотят, 
потому что организм, ослабленный алкого-
лем, быстро устает. Мигранты, наоборот, 

пашут по 16 часов, если это сдельщина. 
Если оклад, интерес к работе уже не тот.

✓ Злая:
Ой, не надо повторять глупых слов, что 

русские умеют только пить. Если нормаль-
но платят, вовремя, то никто и не будет 
пить. Кто пил, тот давно вымер. А гастар-
байтеры... Берут их, потому что за них в 
Пенсионный фонд не надо отчислять и про-
чие налоги. А того не понимают, что у нас 
тут армия потенциальных врагов.

✓ Геныч:
Ну если все такие мигранты, как этот 

голландец, то я не против. 
✓ Михаил:
Проблема не в том, что в страну приехали 

работать таджики. Проблема в том, что мы 
не воспитали своих работников.

На сайте kp.ru люди активно обсуждают 
опубликованные статьи и колонки. 

Заходите и вы высказать свое мнение.

«Проблема в том, что мы 
не воспитали своих работников»

СПРАВКА «КП»
Евгений ПЛЮЩЕНКО (37 лет) 

женат на известном продюсере Яне 
Рудковской (45), у них есть общий 
сын Саша, которому сейчас 7 лет. 

У Рудковской есть еще два сына 
(18 и 17 лет) от предыдущего 
брака с Виктором Батуриным 
(родной брат Елены Батури-
ной). 13-летний сын Плющенко 

от первого брака с Марией Ер-
мак живет с матерью.

 ■ ЧИТАТЕЛЬСКИЙ ФОРУМ «КП»
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Гном Гномыч, 
как называют Сашу 

Плющенко папа 
и мама, уже делает 

успехи на льду.

Евгений берет уроки 
у чемпиона мира 

по кикбоксингу и готов 
вызвать на ринг каждого, 
кто обидит его жену Яну.

Ла
ри

са
 К

УД
РЯ

ВЦ
ЕВ

А/
Эк

сп
ре

сс
 г

аз
ет

а

Спорт

Евгений ПЛЮЩЕНКО:

С обидчиками буду разбираться 
на боксерском ринге
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        Чулпан Хаматова

Если присмотреться к снимку юной Чулпан, кажется, что 
теперь она даже стройнее. Хотя спортом артистка не зани-
мается. Зато тщательно ухаживает за кожей: от постоянно-
го грима поры забиваются, и она быстро стареет. «Обычно 
выбираю простые и понятные средства, - говорит актриса. 
- Некоторые стоят неоправданно дорого, но если крем дает 
отличный результат, то денег не жалко». Красится Хаматова 
только на работе.

«Я не против ботокса, и все же после таких инъекций ме-
няется мимика лица, уходят живые эмоции», - считает Хама-
това. Ее редко можно встретить в салоне красоты: «Даже на 
маникюр жалко времени, кажется, этот час или два можно 
было потратить полезнее».

     Татьяна Васильева
73-летняя актриса сохранила подтянутый овал лица, 

избавилась от мешков под глазами и морщин благо-
даря хирургам и косметологам. Сейчас она кажется 
более худой, чем 50 лет назад. Теперь у нее нет ни 
так называемых комков Биша (они формируют пухлые 
щечки), ни мимических морщинок. Васильева регуляр-
но делает уколы красоты и практикует аппаратную 
косметологию. Кроме того, она делала круговую 
подтяжку, блефаропластику и коррекцию подбородка 
филлерами. Чтобы овал лица сохранял контур, актри-
са прошла процедуру нитевого лифтинга.

За прекрасных дам!

У Волочковой неадекватная 
самооценка, а Красько угнетена: 

что говорит нам цвет букетов 
звезд на их страницах  

в соцсетях, читайте на сайте

 Рената 
Литвинова

Литвинова прикладывает массу 
усилий, чтобы быть стройной. Но 
утверждает, что подтяжку лица не 
делала. Мол, это все результат ра-
боты некой сыворотки, ну и другой 
хорошей косметики. Китайский спе-
циалист делал ей особый массаж. 

Однако пластические хирурги на-
мекают, что такой идеальный овал 
лица может быть только после ви-
зитов к их коллегам. На фото Лит-
винова с дочкой Ульяной - сейчас и 
15 лет назад.

Как сохраняют молодость знаменитые артистки: 

          Екатерина Климова

 В 18 лет Катя Климова порвала вот это свое фото, посчитав, 
что «некрасивая, обыкновенная я какая-то». «Мама достала 
его из помойного ведра и сохранила - спасибо! - вспоминает 
спустя 24 года актриса. - Забавно, но после всевозможных 
экспериментов над своей внешностью всю осознанную жизнь 
я буду стремиться к простоте и собственной индивидуальности. 
Путь был долгим. А можно было просто поверить маме...» Фото 
давно уже склеено и занимает почетное место в семейном 
фотоальбоме. Мать четверых детей - противница пластики, но 
за собой следит строго. При росте 170 см актриса держит 
вес 54 - 55 кг. 

Правила Климовой: литр воды в день, исключение продуктов 
с высокой калорийностью, массаж, регулярные физические 
упражнения.

  Дарья Мороз
36-летняя актриса Дарья Мороз уди-

вительно похожа на свою маму, актрису 
Марину Левтову, которая трагически 
погибла в возрасте 40 лет (на фото сле-
ва). А дочка Мороз Анна унаследовала 
черты и мамы, и своего отца, режиссера 
Константина Богомолова. Сравните 
эти снимки из семейного альбома. Сти-
листы в восторге от прически Дарьи. У 
Мороз долгое время было удлиненное 
каре, но теперь она носит стильную 
короткую стрижку, которая делает ее 
моложе. Своей внешностью Мороз до-
вольна и утверждает, что является при-
верженцем естественного взросления, 
правда, строго держит диету  - не ест 
мучное, устраивает разгрузочные дни, 
много занимается спортом.

Эвелина 
Бледанс

51-летняя актриса и 
телеведущая регулярно 
бывает у косметолога. 
Эвелина следит за дости-
жениями косметологии  - 
например, сделала безо-
перационную подтяжку. 
Эффект после нехирурги-
ческого фейслифтинга со-
храняется около трех лет. 
Результат  - гладкая кожа 
без складок и морщин. А 
насыщает лицо влагой и пи-
тательными веществами ак-
триса с помощью инъекций, 
содержащих гиалуроновую 
кислоту. Ну и фигура у Бле-
данс почти такая же, как в 
студенческие годы.

Здравствуй, добрая подтяжка 
звездной юности моей...

Фото: instagram.com

Ирина ВИКТОРОВА

Многие актрисы с годами выглядят 
только моложе. Мы узнали, как они 
сохранили природную красоту.

Совсем необязательно ложиться под нож хирурга, чтобы 
выглядеть так же, как в 30, еще пару десятилетий, - совре-
менная косметология творит чудеса. Зато пластика может 
избавить, например, от пухлых щек и мешков под глазами.
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8 000 000 руб.: 
кассета 
Земфиры

Счастливая 
демокассета с 
первыми тре-
мя песнями 
в конце 90-х 
сделала из ни-
кому не известной 
провинциалки настоящую рок-
звезду. Именно с этим материа-
лом Земфира пришла в 1998 году 
к продюсеру Леониду Бурлакову.

«Кассета подписана Земфи-
рой и получена мной в первый 
же день ее переезда в Москву в 
конце апреля 1998-го. Храни-
лась бережно с верой в звезду. 
Отдаю без торга, буквально от 
сердца отрываю. Пожалуйста, не 
предлагайте живых леопардов, 
пожизненную стоматологию, 
мятые «Кайены» с доплатой и 
котлованы под строительство 
на Рублевке - интересует только 
то, что выражено в объявлении 
цифрой», - предупреждает об-
ладатель раритета.

Алена МАРТЫНОВА

«КП» пролистала страницы онлайн-барахолки и убедилась, 
что на любви к кумирам можно неплохо заработать.

Пока обычные магазины были закрыты на замок, продажи в cети расцвели 
буйным цветом. И для поклонников, желающих урвать вещь от знаменито-
сти, сейчас раздолье: раритеты, которые давно пылились на антресолях, 
перекочевали на виртуальные полки. Ассортимент богатый - были бы деньги. 
Впрочем, подлинность некоторых лотов может вызвать вопросы.

370 000 руб.:  
пуанты королевы шпагата

Балетные туфли, служившие будущей королеве шпагатов на заре карьеры, 
были подарены ее пожилой поклоннице в 1996 году.

«На правой туфле (с буквой «П» на стельке) написано от руки: «Дорогой 
Елизавете Николаевне с любовью и благодарностью за теплую поддержку на 
этом нелегком пути. Добра и любви! Ваша Настя Волочкова. 29 июня 1996». 
А на левой (с «Л» на стельке): «Дорогая Елизавета Николаевна! Спасибо Вам 
за Ваше доброе участие в моей творческой жизни. Доброго Вам здоровья! С 
любовью, Настя Волочкова». Имеется переписка, доказывающая, что пуанты 
принадлежали именно Волочковой, также от нее есть личное одобрение на 
продажу этого уникального товара», - отмечает владелец.

Таланты и поклонники

О том, что, зачем 
и за сколько 
продала  

на аукционе Марина Влади, 
читайте на kp.ru в разделе 
«Владимир Высоцкий»

Ах, эти рваные 
пуанты, что помнят 
ноги Волочковой... 

24 000 000 руб.: квартира Софии Ротару
Это жилье, по словам риэлтора, знаменитая «хуторян-

ка» купила еще до начала разногласий между Россией 
и Украиной. Две соседние квартиры на пятом этаже 
девятиэтажки в центре Ялты София Ротару объединила 
в одну - так получились роскошные апартаменты на 
170 квадратов в самом центре курортного рая. Правда, 
артистка в них так и не пожила.

- Продала, даже не закончив ремонт, - признался 
«КП» агент по продаже недвижимости. - Благоустроили 
здесь все уже следующие хозяева, но планировка - са-
мой Софии Михайловны. Просторная гостиная, кухня, 
большая хозяйская спальня, детская комната с лоджи-
ей, два санузла. Отделка из натуральных материалов, 
установлена мебель, бытовая техника, кухонный гар-
нитур. А жить тут можно как летом, так и круглый год.

Единственный минус - вид из окон квартиры Ротару: 
хозяевам открываются не морские виды, а типичный 
городской пейзаж. Самой Софии Михайловне это 
было не важно: у нее в Ялте еще несколько квартир и 
гостиница на самом берегу моря.
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10 000 руб.: пропуск Игоря Николаева
На красном бейджике с логотипом в ви-

де «Рабочего и колхозницы» - черно-белое 
фото молодого парня. И хотя документу уже 
больше 30 лет, певца Игоря Николаева благо-
даря неизменным усам и кудрявой шевелюре 
можно узнать без труда. Личный пропуск 
артиста на сайте объявлений выставили за 
10 000 рублей.

«Фестиваль советско-индийской друж-
бы состоялся в 1987 - 1988 годах в Индии 
и многочисленных регионах СССР. Этот 
бейджик только для фанатов и коллекционе-
ров, никакой другой ценности он сегодня не 
представляет. Без торга, эта цена - до конца 
мая», - предупреждает продавец.

Плитка с 
отпечатком 
руки певицы 
в 2013 году 
стала лотом 
в благотво-
р и т е л ь н о м 
а у к ц и о н е . 
Так Жан-
на Фриске 
поучаство-
вала в помо-
щи больным 
детям еще 
до того, как 
узнала, что 
сама больна 
раком. Нео-
бычную шо-
коладку выкупили тогда за 35 тысяч рублей, 
а сегодня продают в три раза дороже.

440 000 руб.:  
«Мерседес» Иосифа Кобзона

Люксовый автомобиль повидал за 
свои 17 лет шестерых хозяев и осел в 
Ростове-на-Дону. Если верить ПТС, 
первым владельцем серебристого 
«мерина» стал Иосиф Кобзон.

- Качественный немецкий ав-
томобиль в отличном состоянии, 
документы о знаменитом владель-
це прилагаются, - обещает прода-
вец. - Независимая пневмоподве-
ска, полный привод, максимальная 
комплектация, пробег 174 тысячи. 
Имеется косячок на крыле и на 
крышке багажника от предыдуще-
го хозяина. Авто владею год, наре-
каний по техническому состоянию 
нет.

По словам владельца, с самого на-
чала машиной пользовались акку-
ратно: за 17 лет - ни одной аварии.
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100 000 руб.:  
шоколад с отпечатком руки 
Жанны Фриске
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Окончание. 
Начало читайте 

на < стр. 1.

Выясняем, на какие уловки 
идут наставники по вождению 
ради собственной наживы.

Задумалась. Залезла в Интернет, 
читаю комментарии бывалых на фо-
румах: «Cемь раз пересдавала экза-
мен ради дополнительных занятий 
инструктору», «Вам неудобно время 
для занятия? Изменения в графике 
за доплату…», «Без специальных ве-
бинаров теоретическая часть не за-
чтется». Мама дорогая! Н-да…

Мне повезло: для меня нашли 
«своего» автоинструктора. И он, 
наставник по вождению с 6-летний 
стажем, еще и рассказал об изнанке 
профессии.

ДОПЛАТИ ЗА ВСЕ
- Обучение в нашей автошколе сто-

ит недорого: 32 тыс. рублей, - рас-
сказывает инструктор по вождению 
Андрей. - В эту сумму входит изуче-
ние теории, практика на тренаже-
рах, автодроме и в городе - в общем 
счете 54 часа за рулем. Однако когда 
вы подписываете договор, знайте: о 
дополнительных платных услугах, 
которые обязательно навяжут в свое 
время, никто не предупредит!

Что за услуги? Ну, например, вас 
клятвенно заверят, что проходить 
практику будете на ближайшем к 
дому автодроме и в удобное для вас 
время. Вообще, это задача автошко-
лы - составить график под ученика, 
ведь вы клиент и правило непрелож-
но: «Кто платит деньги, тот и музыку 
заказывает». Но! Вы же понимаете, 
что без этого маленького но земля не 
крутится. Перед практическими за-
нятиями кассиры неожиданно заявят: 
«На нужный вам автодром очередь 
на 3 месяца вперед! Будете ждать или 
доплатите, чтобы мы подыскали око-
шечко?» Одна такая акция «помощи» 
стоит 500 рублей, а заниматься-то 
надо как минимум дважды в неделю! 
То же самое со временем занятий. Хо-
чешь ездить по вечерам или в выход-
ные - доплачивай еще по 500. Итого с 
каждой практики 1000 рублей.

- Но иногда такой хитростью поль-
зуются сами инструкторы, - говорит 
Андрей. - Говорим ученику, что ре-
шим вопрос, - и денежку отправляем 
не в кассу, а себе в карман.

Ученики, конечно, не сразу согла-

шаются на поборы. Кто-то даже по-
рывается расторгнуть договор.

- Но сразу дают заднюю скорость, 
когда идут скандалить, - говорит Ан-
дрей. - Почему? Невыгодно. Ведь за 
обучение вы уже заплатили, а значит, 
полную сумму вам точно не вернут 
- в лучшем случае тысяч 10 сможете 
отвоевать. Вот и кажется, что лучше 
пару раз по 1000 рублей доплатить, 
чем в другой автошколе снова вы-
кладывать больше 30 тысяч.

ВМЕСТО 54 ЧАСОВ 
ЗА РУЛЕМ - 36

- 54 часов вождения, прописанных в 
договоре, прямо скажем, недостаточно 
для сдачи экзамена, - откровенничает 
Андрей. - Почему? Да потому что на 
деле вы за рулем проведете в лучшем 
случае 36! С легкой руки автоинструк-
тора каждое занятие сокращается с 
2 часов до 1 часа 20 минут: то отпу-
стит вас пораньше, то во время урока 
отлучится выпить кофе, пока вы про-
сиживаете в машине. И ему меньше 
напряга, и автошколе лишняя копей-
ка, ведь если ученик «сырой», то до 
экзаменов его не допустят и отправят 
на дополнительные уроки. А это снова 
1200 рублей за каждое занятие, при-
чем 20% от этой суммы отстегивают 
инструктору - «продавцу».

Да и сама программа обучения со-
ставлена хитро. На экзаменационной 
площадке, где научиться ездить важнее 
и сложнее всего, вам дадут только па-
ру-тройку часов тренировки. Заодно 
«забудут» рассказать тонкости руле-
ния и парковки. Занятия всякий раз 
ведут разные люди, и у каждого - своя 
методика. Из-за этого обучение растя-
гивается. Попрактиковаться за рулем 
вне оплаченных 54 часов, разумеется, 
можно, но - за деньги!

Кстати, об отношении инструкторов.
- Коллеги запросто могут загляды-

ваться на симпатичных учениц. Так 
что мой совет девушкам: будьте начеку! 
- предупреждает Андрей. - Никаких 
мини-юбок на занятиях. А то бывают 
ловеласы, которые любят невзначай 
приобнять или направлять руку своей. 
Сразу меняйте инструктора.

С ПЕРВОГО РАЗА НЕ СДАШЬ
Сдача экзаменов - апофеоз. Это 

то, к чему вы так долго и мучительно 

идете, опустошая по ходу движения 
кошелек, и… никак не дойдете. По 
крайней мере, с первого раза. Ко-
нечно, и такие уникумы в природе 
существуют, но счастливчиков, при-
знаться, единицы.

- Начнем с теории. Вам предложат 
учить ПДД самостоятельно или с пре-
подавателем, а потом сдавать вжи-
вую. Но! Даже если результат будет 
отличным, перед экзаменом по во-
ждению вам вдруг заявят: «А у вас 
по правилам незачет», - говорит Ан-
дрей. - У вас, конечно, круглые глаза 
в ответ, вы в крик и рев, что у вас и 
бумажка о «зачете» есть. Так-то оно 
так, но вас сразу вернут с небес на 
землю: чтобы закрыть теоретическую 
часть, оказывается, необходимо было 
пройти вебинары нашей автошколы, 
ну то есть купить их! Цена вопроса - 
2000 рублей.

Еще бывает такая штука, которая 
называется «допуск к допуску на вну-
тренний экзамен». Причем тоже плат-
ная - по цене занятия: 1200 рублей. 
Естественно, заранее вас об этом не 
уведомят. Что собой представляет? 
После теории вы сдаете два экзамена - 
за рулем на автодроме и в городе. Если 
хоть один из них завалите (а в этом вам 
помогут), то автоматически отправля-
етесь на платную пересдачу обоих эта-
пов. И только потом по-настоящему 
сдаете внутренний экзамен!

Так что даже если вы вызубрили все 
правила и накатали больше 50 часов, 
готовьтесь к завалу.

- Буквально на днях девушка, уже 
крепко освоившаяся за рулем, не смог-
ла сдать упражнение по парковке на 
автодроме, - делится инструктор. - 
А все потому, что на площадке спе-
циально неровно нанесена разметка 
для условного гаража. Только пред-
ставьте: место парковки заужено на 
30 см! Как ни крутись, а все равно при-
жмешься слишком близко к одной из 
«стенок бокса», то есть к нарисован-
ной линии. Есть, конечно, умельцы, 
которые втискиваются идеально. Та-
ких единицы, но большинство из-за 
уловки с разметкой лихо заваливают 
экзамен. Как эта де-
вушка. Надо отдать 
ей должное: она сра-
зу заподозрила не-
ладное и позже при-

шла с рулеткой - измерять ширину 
«гаража»! Правда, воевать с нами не 
стала. Видимо, решила, что проще 
купить три дополнительных занятия, 
как положено для пересдачи, чем тра-
тить время и нервы на выяснения.

СБИВАЮТ НЕВЕРНЫМИ 
КОМАНДАМИ. СПЕЦИАЛЬНО

И это не единственное ухищрение. 
Иногда учеников во время экзаменов 
в городе сбивают неверными коман-
дами. Разумеется, автоинструктор 
не станет рисковать безопасностью 
и требовать начинающего водителя 
ехать на красный свет. Есть уловки 
попроще.

- Парень, ты поворотник забыл 
включить! - вдруг заявляет автоин-
структор, пока экзаменуемый едет 
по ровной трассе.

«Какой поворотник? Я же никуда 
не сворачивал!» - судорожно думает 
про себя будущий водитель.

Пока он пытается понять, где про-
винился, уже по-настоящему отвле-
кается от дороги и допускает ошиб-
ку. Вуаля - экзамен завален, то есть 
снова иди на три штрафных занятия, 
а значит, раскошеливайся еще на 
3600 рублей.

Кроме денег тратится и время. По-
пробуй договорись прийти на занятие 
в удобный день и час - ответ будет тот 
же: «Очередь на месяц вперед. Подо-
ждете или доплатите?» Без доплаты 
обучение растянется на все полгода.

И еще важный момент. Нужно 
учитывать, что у всех людей разные 
способности к обучению: одни схва-
тывают на лету, а другим может не 
хватить стандартного курса вождения. 
Если автоинструктор направляет вас 
на дополнительные занятия, это не 
всегда значит, что на вас пытаются 
нажиться. Ведь ученик получает не 
просто водительское удостоверение, 
а навыки управления автомобилем и 
знание правил дорожного движения. 
Дорога - это стресс, это риск, ситуа-
ция на ней постоянно меняется, и не-
обходим большой опыт, чтобы уметь 
быстро принимать за рулем верные 
решения. Нужно доверять инструк-

торам. Лучше прой-
ти обучение дважды, 
но быть уверенными 
в своей безопасности 
на дороге.

Валим учеников на экзаменах 
ради платных штрафных занятий

КОММЕНТАРИЙ 
СПЕЦИАЛИСТА
Виктор ГРИГОРОВ, юрист:

Записывайте 
все на видео

- Как отстоять свои права при обучении 
в автошколе? Все условия занятий зара-
нее прописываются в договоре, и если 
есть явные нарушения, можно обратиться 
в Рособрнадзор, ведь это оказание до-
полнительных образовательных услуг.

Что касается сдачи экзамена в автош-
коле, то можно снимать процесс с помо-
щью видеорегистратора или любой дру-
гой камеры - законом это не запрещено. 
Главное при этом - не нарушать правила 
дорожного движения, то есть не держать 
камеру в руках, отвлекаясь от пути, и не 
закрывать ею обзор. При возникновении 
спорных ситуаций на экзамене можно, ис-
пользуя видео, обратиться в прокуратуру 
или тот же Рособрнадзор. И объяснить, 
например, так: «Инструктор говорит, что 
я пересек сплошную линию, но судя по 
видео, никакого нарушения нет».

КАЛЬКУЛЯТОР «КП»
В недобросовестной автошколе 

обучение влетит в копеечку. Даже если 

посчитать все выплаты по минимуму 

(в руб.):
 ✓ общая стоимость курса - 32 000,

 ✓ покупка вебинаров с теорией - 2000,

 ✓ три допзанятия для пересдачи авто-

дрома - 3600,
 ✓ три допзанятия для пересдачи горо-

да - 3600,
 ✓ один раз выбрать удобное время для 

занятия вне очереди - 500.

Итого: 41 700, то есть переплата 

составит 9700 рублей.

Мастер и подтолкнет, если 
надо, но разве что за деньги…
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Обсуждение - 
на kp.ru
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Москвич - Эйфория - Универсализм - Тотем - Искусенка - Плоскостопие - Крахмал - Инфляция - Вдох - Рука - 
Козни - Драка - Бакс - Яшма - Кнут - Наряд - Слон - Варум - Вера - Енакиево - Рерих - Лаура - Смех - Лейва - Обои - Тусовщик - Комод - Ягода.

ПО ВЕРТИКАЛИ: «Изгои» - Басист - Наука - Рэдклифф - Ландскнехт - Семья - Море - Цена - Каток - Китаянка - Иов - Мята - «Волк» - Вамп - Чудо - Мрак - 
Евро - Время - Вход - Такт - Осло - Вакханалия - Исход - Пике - Зубр - Ацхан - Модал - Иродиада.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Мозг - Зонт - Смазка - Австрия - Весы - Росо - Соте - Бочю - Лагарп - Пиратство - Ноль - Крон - Фенхель - Пос-
сельт - Покойник - Курултай - Иудаизм - Балет - Парис - Ушко - Адрес - Ахваш - Редер - Коннолли - Трамп - Ночь - Чаша - Сутки - Бегин - Часть - Жерло - Кожа.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Потоп - Показ - Очки - Каррерас - Стыд - Тхебе - Аксиома - Утес - Люси - Ткань - Запал - Трюм - Дичь - Мясо - Стаж - Гвен - Зыбь - Апсо 
- Трюк - Показушник - Солнце - Борьба - Хейгл - Звание - Тыл - Путь - Кей - Тарань.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

В связи с эпидемией 
коронавируса Роспо-
требнадзор рекоменду-
ет тщательней отмывать 
деньги.

✱  ✱  ✱
- Мне собаку заводить 

нельзя, хотя очень хочется.
- А почему нельзя?
- Часто уезжаю и вообще.
- Ну а с котом как? Куда 

его девать?
- А кошака запер, пожрать 

ему насыпал и уезжай, ку-
да хочешь. Приехал, обои 
переклеил и опять живи!

✱  ✱  ✱
Наш народ не может 

долго терпеть никакого 
безобразия, и поэтому 
быстро привыкает.

✱  ✱  ✱
Стриптизерша слишком 

сильно раскрутилась на 
шесте, поэтому поло ви на 
зрителей получила кэшбек.

✱  ✱  ✱
У Виталика была клич-

ка Терминатор, потому 
что он пару раз просы-
пался голым на улице.

✱  ✱  ✱
- Слушай, а давай с то-

бой уедем. Только я и ты, 
а дальше будь что будет...

- Женщина, я вам ещё 
раз повторяю: пока полная 
маршрутка не наберётся, 
мы никуда не поедем!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
«Грубо говоря». 7. Форма 
пружины. 8. Пешеход с 
рюкзаком. 10. Народное 
прозвище Челябинска. 11. 
Деньги из ЮАР. 13. На ка-
кой горе обитали музы? 18. 
Оскорбление для лени. 19. 
Кто из сослуживцев Насти 
Каменской из романов Алек-
сандры Марининой получил 
прозвище Колобок? 20. «Ло-
коны напрокат». 21. Врата во 
Вселенную. 22. Ад китайских 
мифов. 23. «Погода была 
прекрасная, ... была ужас-
ная». 24. Зазноба селезня. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Эстрад-
ная прима, исполнившая дуэ-
том с Аллой Пугачёвоё песню 
«Нас не догонят». 2. Кого 
больше всех подозревают в 
«радиоактивном заговоре» 
против Адольфа Гитлера? 
3. «Покрышка» сугроба. 4. 

Какой продюсер придумал 
концепцию «Стены звука»? 5. 
Кто стал первым в Европе 
проводить систематические 
и высокоточные астрономиче-
ские наблюдения, на основа-
нии которых Иоганн Кеплер и 
вывел законы движения пла-
нет? 6. Кого конкретно поэт 
Расул Гамзатов просил про-
стить его за то, что «кропал 
стихи» и «лакал вино»? 9. Кто 
из композиторов практиче-
ски подарил Эльдару Ряза-
нову идею фильма «Вокзал 
для двоих»? 12. Невинная 
жертва ревнивого мужа из 
трагедии Уильяма Шекспира. 
14. Учёная должность Омара 
Хайяма при Малик-шахе. 15. 
Кто играет клюшкой, но не в 
хоккей? 16. Имитатор пафо-
са. 17. Город блуда. 20. Где 
происходит погоня из коме-
дии «Берегись автомобиля»?

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ругань. 7. Спираль. 8. 
Турист. 10. Танкоград. 11. Рэнд. 13. Геликон. 18. Работа. 
19. Гордеев. 20. Шиньон. 21. Космодром. 22. Диюй. 23. 
Принцесса. 24. Утка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ротару. 2. Геринг. 
3. Наст. 4. Спектор. 5. Браге. 6. Аллах. 9. Таривердиев. 
12. Дездемона. 14. Надим. 15. Гольфист. 16. Зазнайка. 17. 
Гоморра. 20. Шоссе.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Мария БЕКИШЕВА, 
29 лет, Самара:

- На протяжении 
5 лет работаю фитнес 
тренером. В прошлом 

победительница 
спортивных 

соревнований 
и конкурсов красоты, 
в настоящий момент 

воспитываю дочку 
ибольшую часть 

времени провожу 
с семьей. 

Люблю активный отдых: 
велопрогулки, ролики, 
горные лыжи, недавно 

попробовала сап 
серфинг. Мечтаю 
сделать Самару 
самым чистым 

и спортивным городом.

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Виктория АНДРЕЯНОВА - модельер, 
известная своим архитектурным 
подходом к дизайну, который 
применяет и к женственным 
платьям, и к строгой униформе.

«Треугольники» - форма бюстье 
купальника, которая при аккуратной 
форме груди создаёт эффект пуш-ап без 
лишних фокусов с объёмами. А широкие 
резинки выглядят очень комфортно. 
Люблю когда так - просто и оттого 
идеально.

Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская 
правда», Старый Петровско-
Разумовский проезд, д. 1/23, 
стр. 1, Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»
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Прогноз по го ды на завтра, 3 июля

Иркутск +14…+16 +29…+31

Бодайбо +17…+19 +28…+30

Братск +16…+18 +27…+29

Ербогачен +15…+17 +28…+30

Тайшет +18…+20 +31…+33

Усть-Илимск +19…+21 +31…+33

Давление 718 мм рт. ст.
(норма для июля - 715)
Относительная влажность 
воздуха 34%
(норма для июля - 67%)
Ветер юго-восточный, 4 - 9 м/с
Восход - 04.47          Луна
Закат - 21.26           растет

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194.
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (3952) 208-008; 

рекламная служба - (3952) 208-004, 208-979;
отдел распространения и продвижения - (3952) 208-770.

Выпуск подготовлен при участии издателя и региональной редакции Иркутского филиала АО «Издательский дом «Комсомольская правда»
Директор - С.И. ГОЛЬДФАРБ.
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